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«Поезд Победы»
прибудет в Республику Коми в начале июня. Это музей 
на колесах с интерактивными экспозициями, посвя-
щенными подвигу советского народа в годы Великой 
Отечественной войны.

«Поезд Победы» – словно 
машина времени. Каждый 
его вагон – это уникальная 
история, в которой перепле-
тены события военных лет, 
исторические факты, судьбы 
и воспоминания людей. В 
них можно полностью погру-
зиться благодаря эффекту 
присутствия. А создают этот 
эффект более 50 видеопроекторов, 18 видеостен, более 140 
различных мультимедийных поверхностей.

Вход в музей на колесах бесплатный, но для того, чтобы 
попасть на выставку, необходимо обязательно зарегистриро-
ваться на сайте проекта «поездпобеды.рф». Ожидается, что в 
Сыктывкар «Поезд Победы» прибудет 3 июня и будет работать 
здесь до 5 июня. А с 6  по 7 июня музей посетит Печору. 

– Поскольку музей пользуется огромной популярностью, 
график «Поезда Победы» расписан на весь год. В прошлом 
году нам удалось включить в этот график довольно большое 
количество железнодорожных станций в Республике Коми, в 
том числе Воркуту и Инту. Но для этого пришлось сократить 
время стоянки в Сыктывкаре. Поэтому в этом году принято 
решение выделить больше времени на посещение музея 
для жителей столицы республики, – отметил глава Коми 
Владимир Уйба.

Пожарные-десантники
 
из Республики Коми отправились в Тюменскую область 
на помощь коллегам в тушении лесных пожаров.

– Отобраны самые лучшие, 50 человек. Они прошли хо-
рошую подготовку: теорию, практику, у них немало опыта 
в тушении на других базах. Я стопроцентно в них уверен, 
– подчеркнул начальник летно-производственного отдела 
Коми регионального лесопожарного центра Александр 
Несанелис. 

С собой пожарные-десантники захватили  ранцы-
огнетушители, лопаты, мотопомпы и другое снаряжение. 
В Тюменской области, где объявлен режим чрезвычайной 
ситуации, специалисты из Коми должны пробыть 20 дней, 
возможно, с пролонгацией.

Тем временем в Коми о начале пожароопасного сезона 
было объявлено еще 26 апреля. На подготовку к противо-
пожарному сезону в Коми предусмотрено финансирование 
в размере более 478 миллионов рублей. 

Специальный центр 
по лечению гепатита С
начал работу в Республиканской инфекционной больни-
це. Новое оборудование центра дает возможность более 
качественной диагностики и лечения пациентов.

– В рамках программы ОМС теперь граждане смогут 
бесплатно проходить исследование на фиброскане. Это 
новый современный аппарат, который помогает оценивать 
функциональное состояние печени. Раньше пациенты мог-
ли пройти такое обследование только в частных, платных 
клиниках. Теперь это доступно в нашем центре по лечению 
гепатита. Благодаря фиброскану мы определяем структуру 
печени, насколько она поражена, ее клетки. Аппарат дает всю 
картину заболевания пациента, помогает определить стадию 
болезни. На сегодня гепатит С можно вылечить за 8 недель 
одной таблеткой в сутки. Это прорыв в медицине, который 
мы не могли себе позволить еще 10 лет назад, – рассказала 
заместитель главного врача Республиканской инфекционной 
больницы Татьяна Безуглая. 

Важность создания центра по лечению гепатита С для всей 
республики отметила заместитель председателя правитель-
ства Коми Лариса Карачева, курирующая отрасль здравоох-
ранения. Она подчеркнула, что кроме лечения и наблюдения 
пациентов, имеющих это заболевание, специалисты центра 
будут дистанционно консультировать участковых терапевтов 
из городов и районов региона. Если пациенты из дальних тер-
риторий не смогут лично приехать в центр, местный терапевт 
после консультаций со специалистами из Сыктывкара сможет 
назначить необходимую терапию по месту жительства.
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 Информационные материалы опубликованы при финансовой поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РК.

В финале «Ночной 
хоккейной лиги»
успешно выступила команда из Ухты «ХК им. С. Коль-
цова», одержав победу в дивизионе «Лига будущих 
чемпионов 40+», где играют хоккеисты старше 40 лет.

«Ночная хоккейная лига» – ведущая организация России 
по любительскому хоккею. В финальном этапе XII хоккейного 
фестиваля приняли участие 174 коллектива из 81 региона 
страны. Игры проходили в девяти дивизионах на ледовых 
аренах Олимпийского парка в Сочи. 

Ухтинцы, многие из которых представляют ЛУКОЙЛ-Коми, 
впервые выступили на турнире в 2021 году, тогда они заняли 
19-е место из 32 команд своего дивизиона. В прошлом году 
наши земляки были уже девятыми. 

В этом году ухтинцы уверенно вышли в плей-офф с первого 
места в своей группе, в четвертьфинале обыграли команду 
«Боровичи» из Новгорода (8:3), в полуфинале одолели «Крас-
ные крылья» из Костромы (3:2). В решающем матче «Лиги 
будущих чемпионов 40+» команда из Ухты одержала победу 
над архангельским «Спартаком» (4:1). 

Новый вид клещей 
обнаружили ученые Института биологии Коми научного 
центра УрО РАН. О том, что такие паукообразные есть на 
территории республики, прежде известно не было, хотя в 
соседних регионах такой вид клещей знают и исследуют. 

Клещи этого вида обитают 
в гнездах ласточек, нередко 
цепляются на еще неоперив-
шихся птенцов. Ученые пока 
не пришли к единому мнению, 
насколько опасны такие клещи 
для человека.

Сейчас в Коми зарегистри-
ровано четыре вида клещей, о 
которых ученым известно на-
верняка. Специалисты пред-
полагают, что можно найти 
еще 2–3 вида. 

Тем временем в  этом 
году паукообразные просну-
лись в Коми раньше обычного. Уже в апреле за медицинской 
помощью обратились 37 пострадавших от укусов клещей, в 
том числе 11 детей, сообщает Роспотребнадзор РК. Ситуа-
цию с клещевым энцефалитом в текущем году даже взяло 
под особый контроль Правительство Коми. Главная задача 
– обеспечить иммунизацией не менее 95 процентов жителей 
эндемичных районов. Это Прилузский, Койгородский, Сы-
сольский, Сыктывдинский, Усть-Куломский, Усть-Вымский, 
Корткеросский районы и Сыктывкар. 

У жителей этих территорий есть возможность привиться 
бесплатно, вакцина в республике имеется в достаточном 
количестве, Министерство здравоохранения Республики 
Коми предоставляет возможность специфической экстренной 
профилактики против клещевого энцефалита, а медоргани-
зации регулярно осуществляют выезды на предприятия для 
иммунизации работников.

Кроме того, с апреля по сентябрь в Центре гигиены и 
эпидемиологии Республики Коми работает пункт приема и 
исследования клещей, снятых с людей.

Олимпийская чемпионка 
Ирина Привалова 
станет специальным гостем «Арктического марафона» 
в Воркуте, который пройдет 17 июня по инициативе 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» и профсоюзной орга-
низации предприятия в сотрудничестве с Министер-
ством физической культуры и спорта Республики Коми 
и администрацией Воркуты.

Ныне олимпийская чем-
пионка в беге на 400 ме-
тров с барьерами Ирина 
Привалова – первый вице-
президент Всероссийской 
федерации легкой атлетики. 
«Быть специальным гостем 
«Арктического марафона» в 
год 80-летия Воркуты и пяти-
летия самого мероприятия 
– очень почетная и важная миссия. Сегодня в России бег 
– это популярный вид спорта для многих. Бегает молодежь, 
бегают взрослые и дети. И такую картину мы видим во 
многих городах. Увидимся в Воркуте, друзья!», – ответила 
на приглашение знаменитая спортсменка.

Главные задачи «Арктического марафона» – пропаганда 
здорового образа жизни, популяризация бега и ознаком-
ление населения страны с северными регионами. За 4 
года участниками мероприятия стали 2393 любителя бега.

Промышленный улов 
на территории Коми в прошлом году вырос на 30 про-
центов и составил более 140 тонн. Почти в два раза 
выросли выловы сиговых рыб, а вылов частиковых 
видов вырос на 10 процентов.

Такие данные представил 
министр сельского хозяй-
ства и потребительского 
рынка Коми Ильдар Анда-
рьянов на конференции по 
биоресурсам и рыболовству 
в Арктике. Конференция про-
шла в Архангельске по плану 
мероприятий председатель-
ства России в Арктическом 
совете в 2021–2023 годах.

Руководитель Минсельхоза региона отметил, что реки 
и озера Республики Коми являются хорошей основой 
для развития промышленного рыболовства. В 2022 году 
промышленным рыболовством в регионе занимались 25 
хозяйствующих субъектов. В практической эксплуата-
ции находились 53 рыболовных участка и районов лова, 
большинство из них – в Арктической зоне РФ в бассейне 
реки Печора в Усть-Цилемском и Ижемском районах. В 
нынешнем году в отрасль привлечено четыре новых хо-
зяйствующих субъекта.
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В мае делегация сельхозтоваропроизводителей и представителей 
агротуризма из Республики Коми посетила центральные регионы 
России для знакомства с лучшими проектами по выращиванию 
и переработке ягод. Поездку по обмену опытом организовало 
Министерство сельского хозяйства и потребительского рынка 
Республики Коми. Что увидел наш бизнес-десант в хозяйствах 
Ярославской, Ивановской, Костромской областей и что из этого 
применимо в Коми?

Фермерская ягода
может прижиться и в нашей республике 

С участков фермеров Коми 
еще не сошел снег, а они 

уже отправились с бизнес-миссией 
в края цветущей весны: в Ярославль, 
Рыбинск, Шую, Иваново – в поис-
ках оптимальных форм разведения 
и переработки ягод. Целью шест-
надцати предпринимателей стало 
знакомство с опытом нескольких 
хозяйств, которые стараются раз-
вивать плодово-ягодные культуры, 
устойчивые к климату средних широт. 
Как спастись от налёта птиц, какой 
укрывной материал использовать, 
какие удобрения вносить, какие спо-
собы полива применять, какие сорта 
лучше приживаются, как наладить 
межрегиональные связи – всем этим 
фермеры поделились с коллегами 
из Коми.

 Первое хозяйство – семьи Во-
роновых – поразило наших сельхоз-
производителей размахом и умными 
технологиями. В клубничном хозяй-
стве в костромской деревне Лежнево 
природа подчинилась гаджетам: все, 
что происходит в хозяйстве большой 
семьи из-под Ярославля, выведено 
на экраны телефонов и компьютеров  

стратеГия
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зад лишились урожая из-за того, что 
отложили сбор ягод с воскресного 
вечера на утро понедельника. Жимо-
лость подчистую уничтожили главные 
враги ягодников – дрозды. С тех пор 
фермеры испробовали разные виды 
защиты – от ультразвука и лазера до 
звуковой системы и ракетниц. В этом 
году заключили соглашение с питер-
скими сокольниками, которые поста-
вят им трех обученных соколов за 200 
тысяч рублей в месяц. Инженерное 
образование одного из братьев по-
зволяет команде фермеров наладить 
производство с наименьшими за-
тратами, обустроить по последнему 
слову техники. 

А вот 23-летнему Владиславу Мель-
никову из Рыбинска приходится по-
стигать все на собственном опыте. От-
служив в армии, он открыл хозяйство в 
деревне Орловское. Взял двухмилли-
онный кредит, занял денег у друзей и 
засадил несколько гектаров разными 
сортами клубники. После первого же 
урожая оставил из них четыре самых 

популярных, а еще посадил малину и 
смородину. Из фаворитов вычеркнул 
ремонтантную малину – «невкусная». 
Теперь у него четыре поля общей 
площадью 11 гектаров. Междурядья 
выкашивает сам бензиновым трим-
мером. Пробовал засыпать их опил-
ками – оказалось дорого и кисло для 
почвы. Солому отверг как любимое 
место отдыха мышей, которые про-
грызли всю систему полива. Посадки 
пока ничем не удобряет, но если опыт 
покажет, что подкормка необходима, 
попробует и ее. Городского парня 
по-хорошему «прет» от нового дела. 
Он не просчитывает риски и не ведет 
записи каждого шага, пробуя все 
на собственном опыте. Хозяйству 
третий год, а жители Рыбинска уже 
спрашивают, когда можно приезжать 
за ягодой. Самосбором Владислав 
продает клубнику по 300 рублей за 
килограмм, пуская покупателей на 
поле, только если они собирают от 
десяти килограммов и больше. Мест-
ные бабушки тут же смекнули: дело 
выгодное. Теперь покупают ягоды у 
Мельникова и продают их стаканами 
на своих обычных торговых пятачках в 
два раза дороже.

«Ровесники» Владислава по бизне-
су (по возрасту они годятся ему в ро-
дители), соседи из села Покровское 
Терёхины, тоже выращивают малину, 
смородину, клубнику и голубику. Па-
вел и Вера, в прошлом медийщик из 
Москвы, бесконечно читают и при-
меняют полученные знания на опыте. 
Результаты есть, но семья собирается 
по меньшей мере удвоить их. Начать 
свое дело им помог грант.

Ознакомившись с опытом 
шести хозяйств, сельхоз-

производители из Коми сделали 

и управляется тоже, соответственно, 
с них. Многоярусные грядки с со-
зревающей клубникой, экскурсии 
школьников и туристов, мастер-
классы, знакомство с инновационны-
ми технологиями – за этим на ферму 
приезжают из соседних районов и 
других областей.

Многие фермеры из Коми заин-
тересовались выращиванием жимо-
лости. В лесу она мелкая и кислая, 
однако окультуренные сорта легко 
конкурируют с клубникой, малиной 
и другими сладкими ягодами. Все 
многообразие продукции, произво-
дящейся из жимолости, гости смогли 
оценить в местной монастырской 
лавке; мармелад, конфитюры и варе-
нья, нектары, соки, сублимированную 
ягоду и порошок из нее увезли с собой 
и фермеры из Коми. 

Два брата Королевы из деревни 
Мизгино Шуйского района Ярос-
лавской области, выращивающие 
жимолость на двадцати гектарах, 
рассказали, что несколько лет на-

Высокоурожайная жимолость.

Владислав Мельников в прошлом году расширил пруд для полива ягод.

Наталья Паутова и Алексей Королёв.
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сколько лет назад выращивать в 
Шошке Сыктывдинского района 
смородину и малину. Написали за-
явку на грант, однако получили вдвое 
меньше средств, чем запрашивали. 
Их хватило только на приобретение 
саженцев. В остальное пришлось 
вкладывать собственные средства. 
Пока саженцы приживаются трудно, 
однако Илья и Мария Яборовы при-
знались, что поездка к коллегам из 
центральных регионов вселила в них 
надежду. 

– Во-первых, мы увидели, что не 
одни занимаемся этим и сталкива-
емся с различными проблемами, 
во-вторых, многие ошибки, о кото-
рых говорили ягодники, обязательно 
учтем в своей практике, – отметил 
Илья Яборов.

вывод: ягоды на Севере выращивать 
можно и нужно. Например, основа-
тель свечного завода «Белый свет» 
из сыктывдинского села Ыб Наталья 
Паутова, биолог по образованию, 
развивает агротуристическое на-
правление и намерена сосредото-
читься на разведении жимолости и 
голубики. Для начала закупить пять 
сотен кустов  и посмотреть, как они 
будут чувствовать себя, как защищать 
их от птиц и капризов климата, на 
какой урожай рассчитывать и как его 
реализовывать.

– Жимолость – кустарник непри-
хотливый, голубике нужны кислые 
почвы, которых у нас в Коми полно. 
С клубникой, на мой взгляд, нужно 
тщательно продумывать вопрос по 
профилактике переувлажнения. 
Климат меняется везде, у нас он 
смягчается. Пока это нам на руку, и 
надо использовать момент, – считает 
предпринимательница. 

Поездку она назвала исчерпы-
вающей и очень полезной. Теперь ей 
предстоит подготовить землю под 
выращивание новых культур, опреде-
литься с площадями полей и юриди-
ческой формой предприятия. При 
этом упор на агротуризм для начала 
она делать не будет, но в планах, по ее 
мнению, это нужно иметь каждому хо-
зяйственнику. Главное – любить свое 
дело и людей. При этом она убеждена, 
что без поддержки профильного ми-
нистерства начать разведение ягод 
будет непросто. 

– Я абсолютна уверена, что, если 
государство хочет развивать сель-
ское хозяйство в целом и это на-
правление в частности, надо уже 
переходить к серьезному финан-
сированию в части формирования 
сети производителей: отменить 
налоги на первые пять лет произ-
водства, субсидировать зарплату 
сотрудников два года со времени 
старта, давать земли безвозмездно 
на длительный срок с возможностью 
их дальнейшего выкупа по доступной 
цене. Также и вопрос по технике ре-
шать кардинально: трактора прямо 
выдавать, если за ними обращается 
кооператив, либо оформлять ли-
зинг с первыми платежами через 
год. Плюс субсидии на посадочный 
материал, удобрения и спецгрунты, 
спеццены от местных производите-
лей на пиломатериал. Вот в этом слу-
чае дело пойдет, – полагает Наталья  
Паутова.

На большую поддержку от Мин-
сельхозпрода Коми рассчитывали 
и супруги Яборовы, решившие не-

В составе делегации от Коми 
был и председатель Коми ре-

гионального отделения Российского 
союза сельской молодежи (РССМ) 
Сергей Водолазский. Уже три года 
он успешно выращивает под Ухтой 
картофель. А вот ягодами вместе с 
командой из четырех единомышлен-
ников собирается заняться на юге 
республики – в Прилузье. В настоя-
щее время активно сотрудничает с 
администрацией муниципалитета и 
выбирает участки под будущие план-
тации малины, клубники, ежевики и 
голубики. Намерен учесть не только 
опыт ярославских и костромских 
фермеров, но и аграриев Респу-
блики Коми, развивавших сельское 

Хозяйство фермеров Терехиных.
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хозяйство еще в советские времена.  
Но главную ставку Сергей делает на 
сельскую молодежь, готовую остаться 
на своей земле. Таких ребят немного, 
говорит Сергей, но под эгидой Союза 
сельской молодежи он предприни-
мает усилия, чтобы их становилось 
больше. Уже три агрокласса открыты 
в Прилузье, в ближайшее время такие 
же классы появятся в школах Ухты 
и Сосногорска. При этом РССМ за-
ключил соглашение с Выльгортским 
агротехникумом и Вятским сельхоз- 
институтом о льготном поступлении 
выпускников из Коми.

Предпринимательница и «свобод-
ный художник» Анастасия Вологжани-
на, которая развивает туристическое 
направление в деревне Малый Аныб 
Усть-Куломского района, искала в 

поездке опыт переработки ягод. Она 
считает правильным совмещать про-
изводство и агротуризм. В планах 
Анастасии – развивать новые туры 
на базе «Мишкин лес», посвященные 
лекарственным травам, иван-чаю, 
дикоросам.  

– Мне легче принимать от насе-
ления и перерабатывать ягоды, что 
я уже и делаю несколько лет. Очень 
много полезного увидела в поездке: 
как производят мармелад, сиропы. 
Любопытно посмотреть на коллег, 
узнать, как они начинали, кто на что 
опирался: кто-то начинал с поддерж-
кой государства, кто-то принципиаль-
но самостоятельно. В прошлом году 
я писала проект на приобретение 
оборудования для переработки ди-
коросов, и мне не хватило буквально 

нескольких баллов. В этом году попы-
таюсь снова. Для роста производства 
мне необходима большая плита для 
варки варенья, а еще – сушильный 
шкаф, промышленная мясорубка для 
переработки иван-чая и средства на 
ремонт помещения под цех перера-
ботки. Будущее у агротуризма в Ре-
спублике Коми есть и очень большое, 
– говорит Анастасия Вологжанина. 

Сельскохозяйственник во вто-
ром поколении из Аджерома 

Корткеросского района Данил Габов 
считает, что еще пять лет назад слож-
но было говорить о выращивании ягод 
в Коми. Сейчас для этого есть и под-
держка государства, и возможность 
обмениваться опытом с коллегами из 
других регионов.

 – В южных районах Коми, считаю, 
можно попробовать выращивать 
клубнику, малину, жимолость и чер-
ную смородину. Самое главное – по-
добрать правильные сорта, которые 
у нас приживутся. Сорта, которые мы 
видели в поездке, скорее всего, у нас 
будут малоурожайными или вовсе не 
подойдут для Севера. Главное – четко 
видеть поставленные задачи перед 
собой и твердо и упорно идти вперед. 
Не получилось? Значит, нужно про-
бовать, пока не получится, – советует 
молодой фермер. 

Уже в этом сезоне Данил собирает-
ся решить земельный вопрос и заку-
пить необходимое оборудование для 
старта производства и переработки 
ягод. В этом он рассчитывает на под-
держку профильного министерства.

Специалист Центра компетен-
ций в сфере сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки фермеров 
Республики Коми Светлана Фокинова, 
сопровождавшая фермеров, отмети-
ла, что наши аграрии действительно 
могут претендовать на субсидии в 
части затрат на мероприятия по повы-
шению плодородия почвы, внесение 
органических и минеральных удо-
брений, а также на субсидирование 
мероприятий по землеустройству и 
землепользованию. Кроме того, она 
напомнила о гранте «Агростартап» в 
рамках регионального проекта «Аксе-
лерация субъектов малого и среднего 
предпринимательства в Республике 
Коми» национального проекта «Малое 
и среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы».

Полина РОМАНОВА

Фото автора и Минсельхоза РК

Сергей Водолазский собирается выращивать клубнику в Прилузье.

Данил Габов и Анастасия Вологжанина.
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Второй год подряд на республиканском этапе Всероссийского конкурса 
«Учитель года» побеждает представитель сильного пола. В этом году это 
педагог из села Замежная Усть-Цилемского района Антон Михеев. Он 
представит Республику Коми на федеральном этапе конкурса. 

Полюбить физику
с учителем года Антоном Михеевым очень просто

За право представлять ре-
гион осенью этого года на 

федеральном этапе конкурса «Учи-
тель года» боролись 23 педагога 
из восемнадцати муниципалитетов 
Коми.  Больше половины из них – 
те, кто первыми встречает детей на 
пороге школы и от кого во многом 
зависит отношение к ней ребенка в 
ближайшие одиннадцать лет: учи-
теля начальных классов. В финал 
регионального этапа вышли десять 
учителей: истории, обществознания 
и права, информатики, математики, 
русского языка и литературы, гео-
графии, изобразительного искусства 
и черчения, физики, физкультуры и 
начальных классов. 26 апреля в Гим-
назии искусств были названы имена 
победителя и призеров. Второе место 
в нем заняла сыктывкарский учитель 

ИЗО и черчения с 35-летним стажем 
из династии педагогов Анна Кондра-
тьева. Своим педагогическим кредо 
она считает слова Пабло Пикассо: 
«Каждый ребенок – художник, труд-
ность в том, чтобы остаться худож-
ником, выйдя из детского возраста», 
а профессиональным девизом – «Все, 
что обычно, просто, но не все, что про-
сто, обычно». 

 «Бронзу» жюри присудило учителю 
начальных классов из Воркуты Ольге 
Бакаевой. Ее педагогический стаж 
в пять раз меньше, чем у коллеги из 
Сыктывкара. К слову, в числе лауреа-
тов оказалась и педагог, работающая 
в школе лишь второй год, что осо-
бенно символично в Год педагога и 
наставника, объявленного в респу-
блике. «Творить, пробовать, искать 
и развиваться, при этом оставаясь 
собой», – так обозначила свое кредо 
и профессиональный девиз Ольга 

Бакаева. «Школа – это вечная моло-
дость, постоянное движение вперед. 
Профессия учителя всегда побуждает 
идти в ногу со временем, а может 
быть, даже и на шаг вперед», – уве-
рена молодой педагог. Среди главных 
качеств, необходимых учителю, она 
называет терпение, внимательность, 
ответственность, честность, справед-
ливость, трудолюбие и открытость.

Победитель конкурса – Антон 
Михеев из усть-цилемского 

староверческого рода – работает в 
школе еще меньше, всего пять лет. 
После получения образования в Сык-
тывкарском госуниверситете он вер-
нулся на свою малую родину, в родную 
Пижемскую среднюю общеобразо-
вательную школу в селе Замежная. 
Молодой физик уверен: чтобы иметь 
право учить других, надо постоянно 
учиться самому, быть современным 
и креативным.

29-летний Антон Георгиевич при-
знался, что до армии собирался по-
ступать в военное училище. После 
срочной службы решил открыть свое 
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не могу выделить любимую сферу в 
этом огромном мире», – признается 
он. Кроме физики Михеев преподает 
информатику. Несмотря на то, что с 
учениками у него небольшая разница 
в возрасте, он видит отличие учеников 
от своих сверстников в том возрасте.

– Мы много читали, сидели часами 
в библиотеке. Современные дети 
больше сидят в гаджетах, – говорит 
учитель.

Но даже эту черту учеников он 
использует для того, чтобы влюбить 
их в свой предмет. Одни интригую-
щие видео на тему физики, которые 
школьники могут смотреть на теле-
фонах, чего стоят! Еще одно ноу-хау 
педагога среди множества креатив-
ных форм и методов – «черный ящик», 
превращающий науку в таинственный 

дело, заняться бизнесом и даже обра-
зование сначала получил с прицелом 
на это. Педагог победил в нем пред-
принимателя во многом благодаря 
сестре, которая преподает в этой же 
школе информатику и математику. 
Мама победителя тоже в профессии: 
воспитывает замеженских дошколь-
ников. Кроме семьи со сцены Антон 
Михеев поблагодарил свою настав-
ницу в профессии – коллегу, учителя 
начальных классов Пижемской школы 
Елену Борисовну Чупрову.

– Я люблю детей, мне нравится 
делиться с ним тем, что знаю сам, – 
говорит физик.

Фундаментальная физика, дающая 
огромное поле для экспериментов и 
практики, всегда была его любимым 
предметом. «Я понимаю физику, даже 

года». По итогам второго тура будут 
определены пять призеров конкур-
са. Конкурсное испытание третьего 
тура, которое в этом году называ-
ется «Слово Учителю», состоится 
3 октября в Москве. 5 октября, в 
Международный день учителя, 
будет объявлено имя нового по-
бедителя конкурса – учителя года 
России 2023 года.

За 34-летнюю историю Все-
российский конкурс «Учитель года 
России» стал самым масштабным 
состязанием профессионально-
го мастерства среди учителей  
страны.

многогранный предмет, загадки ко-
торого ученики разгадывают вместе 
с ним. На мастер-классах и открытых 
уроках коллег-соперников он почерп-
нул для себя новые методы работы, 
которые собирается использовать в 
своей практике. 

В этом году ученики Антона Михее-
ва впервые будут сдавать ЕГЭ.

– ЕГЭ – хорошая вещь, – считает 
он. – Экзамен позволяет детям прове-
рить свои силы и выбрать вуз по душе.

Полина РОМАНОВА

Фото Коми республиканского 
института развития образования

В заключительном туре конкурса 
примут участие не только победи-
тели региональных этапов из 89 
субъектов Российской Федерации. 

Участником заключительного этапа 
станет победитель конкурса «Учи-
тель года заграншкол МИД России», 
который проводится уже второй год 
Министерством иностранных дел при 
поддержке Минпросвещения России. 
В первом туре конкурсанты проведут 
«Разговор со школьниками», станут 
участниками «Педагогического дик-
танта» и дадут урок для школьников 
Подмосковья. По итогам первого 
тура будут определены 15 лауреатов.  
Во втором туре лауреаты покажут 
авторский мастер-класс и ответят 
на разнообразные вопросы на кон-
курсном испытании «Вопрос учителю 
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Железная дорога – индикатор экономики, который реагирует 
на любые изменения рынка и старается подстраиваться под его 
потребности. В 2022 году закрылись многие экспортные направления 
и российские предприятия начали искать новые рынки сбыта и 
транспортные коридоры. Железнодорожники Северной магистрали 
и Сольвычегодского территориального управления приложили 
максимум усилий, чтобы предложить грузоотправителям новые 
маршруты и логистические решения доставки грузов получателям. 
Какие именно, рассказывает начальник Сольвычегодского агентства 
фирменного транспортного обслуживания Сергей Незговоров. 

Новые 
маршруты 
и сервисы
предлагает грузоотправителям 
Северная железная дорога 

– Сергей Сергеевич, какие аль-
тернативные варианты отправки 
грузов были предложены грузоот-
правителям в 2022 году?  

– Мы провели большую работу, 
чтобы начать отправку грузов со 
станций Сольвычегодского терри-
ториального управления по новым 
логистическим маршрутам. Также 
был принят ряд мер, которые позво-
лили увеличить длину отправляемых 
контейнерных поездов, чтобы обеспе-
чить вывоз максимально возможного 
количества груза. 

В минувшем году с наших станций 
по западной ветке международного 
транспортного коридора «Север–Юг» 
было перевезено 35,2 тысячи тонн 
груза. По восточной ветке коридора 
отправлено 1,3 тысячи тонн груза. 
Данный маршрут предполагает дви-
жение грузовых поездов до станции 
Кигаш-экспорт, далее – в Узбекистан 
и Туркменистан. По маршруту Россия 
– Азербайджан – Грузия было пере-
везено 7,7 тысячи тонн грузов. Транс-
каспийским маршрутом от станции 
Койты до порта Астрахань и далее 
по Каспийскому морю до Ирана, в 
Арабские Эмираты и Индию было от-
правлено 625 тонн груза. 

В результате освоения новых 
логистических маршрутов в 2022 

году железной дорогой вывезено со 
станций Сольвычегодского региона 
СЖД более 44 тысяч тонн экспортных 
грузов. Учитывая, что для стабиль-
ной работы лесоперерабатывающих 
предприятий Республики Коми и 
Архангельской области это очень 
важно, мы планируем в 2023 году на 
10 процентов увеличить перевозку 
грузов по новым маршрутам. 

– В условиях, когда все гру-
зопотоки двинулись по новым 
коридорам, пропуск поездов на 
приграничных станциях стал лими-
тированным. Какое решение было 
найдено для продвижения грузов? 

– Мы вынуждены были разработать 
новые технологии вывоза груза с же-
лезнодорожных станций. К примеру, 
на станции Сольвычегодск стали 
формировать сдвоенные контейнер-
ные поезда длиной до 114 условных 
единиц, объединяя грузовые поезда, 
прибывающие с разных железнодо-
рожных станций. Такая технология 
позволила нам сформировать и от-

править в прошлом году 34 объеди-
ненных контейнерных поезда. 

В апреле текущего года на станции 
Човью был открыт пункт технического 
обслуживания грузовых вагонов. Он 
обеспечивает формирование и от-
правку  поездов длиной около одного 
километра. Это позволяет нам вы-
возить со станции одним поездом 
на треть больше груза, чем ранее, и 
ежемесячно отправлять на Дальний 
Восток до 15 длинносоставных  кон-
тейнерных поездов с экспортными 
пиломатериалами. 

Разработка и внедрение техноло-
гий по формированию контейнерных 
поездов условной длиной более 70 
вагонов дали очень хорошие ре-

В результате освоения новых 
маршрутов в 2022 году железной 
дорогой вывезено со станций Соль-
вычегодского региона СЖД более 
44 тысяч тонн экспортных грузов. 
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предоставления подвижного состава 
и автотранспорта для завоза продук-
ции на станцию.

Ежедневно мы обсуждаем с парт- 
нерами самые различные вопросы, 
связанные с погрузкой и перевозкой 
грузов железнодорожным транспор-
том, в том числе новые направления 
в транспортной логистике, контей-
нерные и контрейлерные перевозки, 
инновационные способы крепления 
лесных грузов. 

Клиентам РЖД доступны совре-
менные цифровые сервисы. Уже 
более 90 процентов документов, 
связанных с перевозкой грузов, 
оформляется дистанционно. 

Компания предлагает своим парт-

нерам воспользоваться возможно-
стями личного кабинета клиента ОАО 
«РЖД». Этот онлайн-сервис доступен 
клиентам как в сети интернет, так и 
через мобильные приложения. В нем 
предоставляется возможность пред-
варительно рассчитать стоимость 
перевозки, заказать дополнительные 
услуги, оформить перевозочные 
документы без ключа электронной 
цифровой подписи.

При этом у дистанционных клиен-
тов есть сразу несколько каналов для 
оперативной обратной связи: единый 
федеральный номер 8-800-755-00-00,  
служба клиентской поддержки по во-
просам грузовых перевозок – cargo.
support@ru.

Еще один новый сервис для кли-
ентов – «РЖД-Маркет». Это маркет-
плейс, на котором можно предлагать, 
продавать и покупать товары с до-
ставкой по железной дороге. Авто-
матизированная система электрон-
ной торговли позволяет сравнить 
предложения разных поставщиков, 
рассчитать стоимость доставки же-
лезнодорожным транспортом и офор-
мить договор покупателя с продавцом 
товара.

Пресс-служба 
Северной железной дороги

зультаты и были приняты нашими 
клиентами. И уже в декабре 2022 года 
доля отправленных длинносоставных 
поездов достигла почти половины от 
общего количества отправленных с 
наших станций грузовых поездов. 
Тогда как в мае она составляла всего 
14 процентов.  

– Что помогает учитывать все 
потребности партнеров, всегда 
быть на связи с клиентами? 

– С нашими клиентами нас связы-
вают давние партнерские отношения.  
Каждому из них, помимо перевозки 
груза, предлагается целый комплекс 
транспортно-логистических услуг, 
которые он получает в «одном окне» 
– от разработки схемы погрузки до 

Компания предлагает партне-
рам воспользоваться возможно-
стями личного кабинета клиента 
ОАО «РЖД», который доступен 
как в сети интернет, так и через 
мобильные приложения. 

Разработка и внедрение технологий по формированию контейнерных по-
ездов условной длиной более 70 вагонов дали очень хорошие результаты и 
были приняты нашими клиентами. 
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Дни региональной кухни «Вкусы Севера», прошедшие в апреле, 
объединили 13 заведений общепита из 5 муниципалитетов Коми: 
Сыктывкара, Ухты, Усинска, Воркуты и Сыктывдинского района.  
Они представили специальное меню, в которое вошли 62 блюда  
и напитка. Все они были приготовлены из произведенных, выращенных 
или добытых на территории нашего региона продуктов: дичи, 
оленины, ягод, белых грибов, соленых груздей и так далее. Отведать 
кулинарные изыски в эти дни смогли более 1600 посетителей.
Организаторами нового гастрономического проекта выступили 
Министерство культуры, туризма и архивного дела Республики  
Коми, Агентство по развитию туризма и продвижению РК,  
Торгово-промышленная палата РК.

Очень-очень вкусно!
В Республике Коми впервые состоялись 
Дни региональной кухни «Вкусы Севера»

Старое и новое
Для начала вспомним, каковы были 

«вкусы Севера» в далекие времена. 
Очеркист Александр Круглов, кото-
рый в 1883 году посетил вычегодские 
села, так описывал традиционную 
коми кухню. В крестьянской избе 
перед гостем «на стол были постав-
лены ярушники (лепешки из ячменной 
муки, намазанные маслом), толстые 
щи и сам черинянь – кушанья ис-
ключительно зырянские. Толстые щи 
– это толченый ячмень, разваренный 
в воде, а черинянь – рыбный пирог: в 
толстый слой теста запекают целую 
рыбу, промытую, очищенную от вну-
тренностей, но в чешуе. Был подан и 
десерт – брюква и репа пареная, об-
литая маслом и сметаной. Ярушники 
очень вкусны. Репа и брюква – тоже. 
Щей, по-моему, нельзя есть. Чери-
нянь вкусен, но есть его надо умеючи, 
и я отказался».

С тех пор прошло больше века. Ко-
нечно, некоторые традиционные коми 
блюда, например черинянь и шаньги, 
популярны в домах жителей респу-
блики и сегодня. Иные уже прочно 
забыты. В этом нет ничего печального 
– меняются время и вкусы, материаль-
ный достаток, появляются новые про-
дуктовые ингредиенты и технологии 
приготовления пищи. Кулинария, как 
всякое творческое дело, постоянно 
развивается и трансформируется, 
сохраняя при этом местные традиции. 

Все, чем богаты
Сегодня мода на региональную 

кулинарию переживает новый этап. 
По словам директора Агентства по 

развитию туризма и продвижению 
Республики Коми Александра Терен-
тьева, Дни региональной кухни пре-
следуют сразу несколько задач. Пре-
жде всего, проект призван показать 
жителям Коми, что приготовленные 
в общепите республики традицион-
ные блюда не уступают по вкусовым 
качествам, оформлению популярным 
европейской или паназиатской кух-
ням. Второй посыл был адресован 
бизнесу: коми блюда в составе меню 
востребованы и окупаемы. А еще 
«Вкусы Севера» стали той площадкой, 
на которой организаторы решили со-
брать и объединить представителей 
гастрономического бизнеса Коми. 

Накануне старта Дней региональ-
ной кухни участники проекта встрети-
лись в Торгово-промышленной пала-
те, чтобы обсудить детали. Александр 
Терентьев напомнил участникам 
пресс-конференции, что в регионе 
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уже существует брендовый гастроно-
мический фестиваль «Шаньгафест». 
При этом «Вкусы Севера» является 
абсолютно новым проектом.

– «Шаньгафест» – это гастрономи-
ческий фестиваль финно-угорской 
кухни, куда приглашали кухни других 
народов. Мероприятие, о котором мы 
говорим, – фестиваль региональной 
кухни. Она прежде всего отличается 
от того, что принято считать коми кух-
ней. Коми кухня – это традиционные 
рецепты, иногда меняющиеся, иногда 
нет. Это устоявшиеся блюда коми на-
рода, – уточнил директор Агентства 
по развитию туризма и продвижению. 
– Если мы говорим о региональной 
кухне, это более широкое понятие. 
Туда входит все, что растет, изготав-
ливается, «живет» в республике. Это 
рыба, дичь, дикоросы, все то, что есть 
в Коми. Никогда не устану повторять: 
кофе, который в больших объемах 

обжаривается в республике, тоже 
является частью региональной со-
ставляющей. 

Кулинарная экзотика
Участникам проекта было чем удив-

лять гостей. В дни проведения «Вкусов 
Севера» сыктывкарский паб-ресторан 
«Бэрримор», например, угощал народ 
чипсами из оленины, сырокопченой 
лосятиной, солеными груздями со 
сметаной, салатом «По-печорски», а 
также приготовленным на гриле стей-
ком из оленины с клюквенным соусом.

Служба доставки «Боб\Нянь» бало-
вала клиентов этнодесертами «Мелi 
Райда» и черничным тортом, а также 
тортами «Брауни», «Вельвет», чиз-
кейком. «Коми пеперони» и «Пиццей-
шаньгой» удивляли в службе доставки 
«Пекали».
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культурно-развлекательной програм-
мой, посвященной истории и особен-
ностям национальной коми кухни.

Посетителей этнопарка, который, 
кстати, входит в тройку лучших в сво-
ем роде в России, удивляли гастро-
номическими сетами из пяти блюд. 
В качестве первой закуски гостям 
подавали картофельные лепешки 
«С\ч\н» с тремя видами начинок 
– паштетом из оленины, грибной 
икрой и «Сола чери» – из зельди с 
морошковым соусом. Затем на сто-
лы вынесли семгу с двумя видами 
гарниров – картофельным и тыквен-
ным. Пока гости пробовали рыбную 
закуску, шеф-повар «Финноугории» 
Илья Данилов делился секретами, 
как в домашних условиях можно при-
готовить это блюдо.

Авторы меню Илья Данилов и 
су-шеф Николай Дарчик решили 
показать гостям все многообразие 
кулинарных традиций северной земли 

Шеф-повар ресторана «Жаков» в 
региональном меню сделал акцент 
на мясо оленя. На суд гурманов за-
ведение представило сыровяленую 
оленину, пельмени с олениной, салат 
и рагу с подкопченной олениной, хо-
лодные закуски «Пыж» и «Сола чери».

Гастробар Grill & Pasta в Усинске 
включил в меню тартар из копченой 
оленины, строганину из муксуна с 
винным соусом, пасту-рагу с дичью, 
филе кабана под соусом из дикой 
брусники. На десерт посетителей 
потчевали безе «Павлова» с муссом 
из морошки!

«Оленина в индийском чае» – том-
леное мясо северного оленя в ма-
ринаде из ассамского чая, приправ-
ленное еловым маслом собственного 
приготовления. Столь необычное 
блюдо подавали в ресторан Roll Cafe 
Restaurant в Воркуте. Кроме того, 
в «нордическое» меню ресторана 
вошли тартар и карпаччо из олени-
ны, котлета из оленины с мильфеем, 
оленья вырезка под картофельно-
кабачковым муссом. Любителей 
сладкого шеф-повар баловал чизкей-
ком на ржаной основе из сливочного 
сыра с одуванчиковым медом, а также 
необычным мороженым, приготов-
ленным из… бородинского хлеба.

Ужин в этнопарке
Не остался в стороне от Дней ре-

гиональной кухни Республики Коми 
Финно-угорский этнокультурный 
парк. Для своих гостей расположен-
ное в этнопарке кафе «Финноугория» 
организовало тематический обед и 
два ужина, которые сопровождались 

и потчевали участников застолья за-
печенным картофелем с лесными 
грибами в сливочном соусе. Королем 
вечера, конечно, стал стейк из олени-
ны с печеной морковью и соусом из 
крыжовника. Ну и какой же праздник 
без десерта? Нет, это были не «брюква 
и репа пареная»: в завершении га-
строномического праздника гостям 
подали черничный кисель с шариком 
мороженого.

По словам Ильи Данилова, ему 
хотелось добиться в новом меню не-
стандартных сочетаний.

– Кисло-сладкие ягоды с мясом, 
семга с тыквенным гарниром и карто-
фельные лепешки с необычными на-
чинками. Людям нравится такие вку-
совые вариации, говорят, что очень 
вкусно и необычно. Все продукты, 
которые мы использовали для приго-
товления наших блюд, действительно 
были выращены в Коми. Однако тра-
диционные коми рецепты претерпели 
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трансформацию на современный лад, 
– объяснил шеф-повар кафе.

Заместитель председателя Пра-
вительства Республики Коми Галина 
Габушева, которая стала участником 
ужина в этнопарке, призналась, что 
долго размышляла, какое же заве-
дение посетить в Дни региональной 
кухни.

– Я сама – коми. Поэтому в моем 
доме всегда есть оленина и брусника, 
но по-настоящему достойно пред-
ставить региональную кухню могут 
только профессионалы, такие как 
Илья Данилов. Поэтому я приехала 
именно сюда. – рассказала Галина 
Ивановна. – Все мы прекрасно пони-
маем: гастрономия – один из важней-
ших брендов туризма. Местная кухня 
рассказывает о народе, его истории 
и культуре, позволяет сформировать 
объемное представление о регионе. 
Я хочу сказать огромное спасибо всем 
поварам, которые подключились к 

проекту и разработали меню из блюд 
региональной кухни.

На этом гастрономические от-
крытия не завершились. В мае пред-
ставители этнопарка в составе этно-
десанта побывали с экспедицией в 
селах Усть-Кулом и Помоздино. Для 
приезжих гостей сельские хранитель-
ницы кулинарных традиций провели 
серию мастер-классов, в рамках ко-
торых познакомили с национальными 
рецептами. 

«Выше всех похвал»
Организаторы «Вкусов Севера» от-

метили, что в некоторых заведениях в 
Дни региональной кухни выручка уве-
личилась вдвое, например, гастробар 
Grill&Pasta в Усинске был полностью 
занят все три вечера.

По итогам «Вкусов Севера» орга-
низаторы получили более 100 востор- 

женных отзывов, а средняя оценка, 
оставленная посетителями, состави-
ла 4,9 балла из 5. Вот лишь несколько 
отзывов, оставленных гостями из Ки-
рова, Волгограда, Москвы и городов 
Коми: «Занимательное мероприятие, 
объединяющее в себе культурную 
программу, мастер-класс по приго-
товлению блюд и гастрономическое 
приключение по блюдам северной 
кухни»; «Это был потрясающий ужин: 
тартар из оленины был очень нежным, 
филе кабана с брусничным соусом 
превосходным, а десерт «Павлова» 
вообще выше всех похвал»; «Нево-
образимо вкусно, к сожалению, при-
шлось делиться с мужем»… 

– Дни региональной кухни прош-
ли ярко, масштабно и очень-очень 
вкусно. Мы получили огромную по-
ложительную реакцию. Многие посе-
тители отметили, что их порадовали 
не только сами блюда, изысканные и 
экзотичные, но и культурная состав-
ляющая вечеров. Надеемся, проект 
пришелся жителям и гостям респу-
блики по вкусу и в следующем году мы 
вновь встретимся за одним столом, – 
отметила руководитель Минкультуры 
региона Мария Балмастова.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото предоставлены 
Финно-угорским этнопарком, 

Агентством по развитию туризма  
и продвижению РК, Торгово-

промышленной палатой РК
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Национальная детская 
библиотека Республики Коми 
имени Самуила Яковлевича 
Маршака ведет свою 
историю с 1935 года. Это 
была первая библиотека для 
детей в республике. Сегодня 
Маршаковка – единственная 
детская библиотека в России, 
имеющая статус национальной. 
Наш собеседник – директор 
библиотеки Марина Круглова. 

Марина Круглова: 
«Маршаковка – 
особый мир»

– Марина Юрьевна, Марша-
ковку называют ведущей детской 
библиотекой региона. В чем это 
выражается?

– Наша библиотека является мето-
дическим центром для детских библи-
отек республики. Ее главная задача 
– выявлять, изучать, апробировать и 
распространять передовые практики 
по продвижению детской книги.

Маршаковка располагает богатым 
книжным фондом, насчитывающим 
130 тысяч единиц хранения, и обслу-
живает шесть тысяч читателей, кото-
рые более ста тысяч раз в год приходят 
за книгами и общением. Профессио-
налы Маршаковки точно знают, что нет 
нечитающих детей, есть библиотеки 
без новых книг и есть взрослые, ко-
торые не смогли подобрать книгу, за-
интересовавшую ребенка. Но как раз 
в этом мы можем им помочь.

Сейчас в Коми наблюдается на-
стоящий библиотечный бум. Благо-
даря национальному проекту «Куль-
тура» с 2019 года по всей республике 
открываются яркие и современные 
муниципальные модельные библиоте-
ки. В них совершенно «космическое» 
оснащение и оформление, о котором 
мы можем только мечтать. Мы не 
можем подавать заявку на создание 
модельной библиотеки, поскольку 
находимся в республиканском под-
чинении. Не скрою, мы волновались, 
сможем ли выдержать конкуренцию с 
библиотеками, оснащенными послед-
ними техническими новинками. Вы-
держали! Наши читатели остались с 
нами, и их ряды пополняются каждый 
год. В чем секрет? В книгах и грамотно 
выстроенной работе вокруг них.

– Все знают крылатую фразу 
«Для детей надо писать так же, 
как для взрослых, только еще 
лучше». Это распространяется на 
работу детских библиотекарей? В 
чем сложности, подводные камни 
работы с детьми?

– Расхожее мнение о том, что 
работать с детьми в библиотеках 
проще, чем со взрослыми, оши-
бочно. По российским нормам, на 
обслуживание ребенка выделяется 
больше времени, чем на взрослого 
читателя: львиная его доля уходит 
на рекомендации и  общение. Би-
блиотекарю важно не только знать 
назубок  библиотечный фонд и со-
держание книг на полках, но уметь 
так увлекательно рассказать о книге, 
чтобы ребенок захотел ее прочитать. 
При этом нужно понимать, что если 
в школе он должен читать учебники, 
то в детской библиотеке он никому 
и ничем не обязан. И единственный 
инструментарий библиотекаря – 
знание материала и красноречие, 
но без навязывания своего мнения. 
Практика показывает, что чем больше 
библиотекарь знает текстов, тем он 

авторитетнее среди читателей  и тем 
чаще к нему будут обращаться за со-
ветом. Роль личности библиотекаря 
в нашем деле, впрочем как и в любой 
профессии, – ключевая.

– А в чем роль сотрудников 
Маршаковки как наставников для 
коллег по всей республике?

– Нас смело можно назвать экс-
периментальной площадкой региона 
по библиотечно-информационному 
обслуживанию детей и подростков. 
Ежегодно мы организуем практи-
кумы по проведению литературных 
игр, лекции, библиотечные уроки, 
круглые столы, конкурсы профес-
сионального мастерства, творческие 
конкурсы – и для библиотекарей, и 
для читателей.

Проводим мы и крупные мероприя-
тия. Семинар для детских библиоте-
карей «Библиотека XXI века. Миссия 
выполнима» и творческая лабора-
тория по сохранению коми языка и 
популяризации коми литературы раз 
в два года собирают библиотекарей 
со всей республики для обмена на-
работанными практиками. В этом 
году Маршаковка выпустила Атлас 
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что плачут даже взрослые, знакомые 
с историей. Вот это и есть формиро-
вание смыслов. 

– Каким, по-Вашему, должен 
быть детский библиотекарь? 

– Он должен быть многозадачным и 
при этом не снижать качество обслу-
живания. У современного детского 
библиотекаря расписана каждая ми-
нута. В перерывах между непосред-
ственным общением с читателями 
и книговыдачей он пишет сценарий 
мероприятия или пост для соцсети, 
готовит презентацию или онлайн-
викторину, ремонтирует книгу, «за-
ливает» рекламу мероприятия на 
портале PRO.Культура.РФ, занимает-
ся расстановкой книг, готовит статью 
в профессиональную прессу или на 
сайт, берет интервью с писателем, 
разрабатывает методическое посо-
бие, пишет бесконечные отчеты во 
всевозможные инстанции, составляет 
библиографическое пособие малой 

формы, разрабатывает сценарий 
комплексного мероприятия, монти-
рует ролик, обзванивает должников 
и снимаает кукольный спектакль. Это 
до обеда. После обеда проводятся 
студии и клубы. Еще библиотекарь 
выходит с мероприятиями в детские 
сады, школы, детские центры. Конеч-
но, работать в таком ритме непросто. 
Каждый сотрудник Маршаковки – уни-
версал, который умеет все.

– Я знаю, что у Вас есть прием 
собеседования, с помощью кото-
рого Вы точно определяете, под-
ходит ли Вам претендент. Как это 
происходит?

– Обычно я прошу соискателя дать 
совет, какие книги и почему пред-
ложить ребенку 10–12 лет, который 
до этого никогда не читал и читать 
категорически отказывается, и еще 
назвать фамилии десяти современ-
ных детских писателей. Если приходит 
кандидат, который не может сходу 
посоветовать 5–6 книг для чтения, а 
единственный писатель, которого он 
может назвать, это Агния Барто (и это 
реальный случай из моей практики), 
возникает вопрос о том, что он будет 
делать в библиотеке. Никому ведь 
не приходит в голову мысль прийти 
работать в медицину, юриспруденцию 
или образование без определенных 
профессиональных знаний. Хороший 
библиотекарь носит в себе багаж 
литературы, который он «начитал» 
до прихода в библиотеку и который 
он потом регулярно пополняет в про-
цессе чтения книг, поступающих в би-
блиотечный фонд. Нужно учитывать, 
что эти книги читаются не в рабочее, 
а в свободное от работы время, и рас-
считывать свои силы. И, повторюсь, 
не только количество прочитанных 
книг, но еще и умение заинтересовать 
ими читателя определяет профессио-
нальное мастерство библиотекаря. В 
наше время очень требовательные 
родители, планку они поднимают 
высоко и, если услышат фразу: «Я это 
не читал», могут больше не прийти. 
Каждый год мы приобретаем порядка 
двух тысяч книг. Конечно, среди них 
много классики, но где-то примерно 
500 экземпляров – новинки, и мы 
обязаны прочитать их все. 

– За почти  88 лет существова-
ния Маршаковки у нее сложилось 
немало традиций. Какие из них Вы 
считаете самыми важными?

– Самая главная наша традиция – 
это искренняя доброжелательность и 
уважение по отношению к читателям. 
Никогда и ни при каких обстоятель-
ствах библиотекарь Маршаковки не 
позволит себе плохого настроения 

краеведческих проектов детских би-
блиотек региона «100 + 1».

Но самое главное, мы формируем 
смыслы. Сейчас принято детей раз-
влекать. Мы это умеем. Но гораздо 
важнее заставить современного 
ребенка задуматься, сопереживать. 
Перед празднованием Дня Победы в 
нашем зале «Семицветик» открылась 
выставка рисунков детей из Донбасса 
«Война и мир глазами детей». Экс-
курсию по ней проводит наша коллега 
Анжелика Арапова, приехавшая к нам 
из Новоуральска полтора года на-
зад. До этого она двадцать лет жила 
в Луганске и работала в тамошней 
детской библиотеке. На этой вы-
ставке она рассказывает о подвигах 
молодогвардейцев, старшекласс-
ников и молодых людей соседнего с 
Ровеньками Краснодона. Старшему 
поколению известны эти страницы 
истории, детям – нет. Но Анжелика 
Евгеньевна рассказывает об этом так, 
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писателя с громким именем? Кто 
уже побывал в Маршаковке и кого 
вы ждете в ближайшее время?

– Заманить несложно. Маршаковку 
знают далеко за пределами респу-
блики, знают наше умение работать 
с книгой и готовы приезжать к нам. 
Сразу после пандемии, в 2021 году, 
к нам приехал писательский десант 
в рамках проекта «Неб\г туй», полу-
чившего грантовую поддержку Главы 
Республики Коми.  Шесть популярных 
российских писателей: Тамара Михе-
ева, Ольга Колпакова, Анна Игнатова, 
Петр Столповский, Елена Габова и 
Анастасия Сукгоева – за шесть дней 
провели двадцать девять встреч 
для восьмисот детей и подростков. 
Мы получили огромное количество 
благодарных слов от читателей и их 
родителей.

В 2022 году Маршаковка совместно 
с Российским фондом культуры при 
поддержке Минкульта Республики 
Коми провела первый литературный 
фестиваль детской книги в Сыктыв-
каре «Зарни кыв». Он стал одним 
из крупнейших событий 2022 года в 
жизни региона. В программу вошли 
гастроли театра кукол им. Сергея 
Образцова (впервые в истории ре-

или пренебрежительного отношения 
к читателю. В этом, видимо, и кроется 
секрет популярности библиотеки.

Нельзя не упомянуть про традицию 
социального партнерства с детскими 
садами, школами, колледжами, раз-
личными организациями и учреж-
дениями, органами исполнительной 
власти. У нас много друзей, мы ощу-
щаем поддержку и со стороны нашего 
министерства, и от горожан, которые 
практически в один голос говорят, 
что, приходя в библиотеку, попадают 
в особый мир. Эти слова – главная 
оценка нашего труда.

Еще одна важная традиция – со-
трудничество с Союзом писателей 
Республики Коми. Мы благодарны на-
шим авторам за поддержку, которую 
они оказывают Маршаковке. В би-
блиотеке регулярно проходят встречи 
с писателями. Благодаря тому, что 
дети имеют возможность увидеть 
настоящего писателя, поговорить с 
ним, задать вопрос, интерес к книгам 
возрастает многократно.

– Сложно ли «заманить» в да-
лекий северный город известного 

спублики), творческая встреча с 
заслуженной артисткой Российской 
Федерации Ларисой Лужиной и встре-
чи с писателями, лауреатами Между-
народного конкурса имени Сергея 
Михалкова: Юрием Шевчуком, Ната-
лией Волковой, Ольгой Колпаковой, 
Олегом Трушиным. Двадцать респу-
бликанских учреждений культуры и 
искусства приняли на своих площад-
ках гостей фестиваля и порядка трех 
тысяч участников творческих встреч. 
Следующий фестиваль запланирован 
на 2024 год.

В этом году тоже будут встречи. 
Сейчас идут переговоры об организа-
ции встреч с российскими писателями 
в начале октября. Фамилии я пока 
называть не буду, но могу сказать, 
что вместе с писателями еще приедут 
художник-иллюстратор и популярный 
литературный блогер. Следите за 
нашей афишей.

– Какие раритеты есть  в книго-
хранилище библиотеки?

– Если все 130 тысяч книг Мар-
шаковки выложить друг за другом, 
получится литературная тропинка от 
Сыктывкара до Пажги, а если добавим 
журналы и газеты, дойдем до села Ыб. 
О библиотечном фонде Маршаковки в 
двух словах не скажешь. Он достоин 
отдельной статьи. У нас есть детские 
книги с иллюстрациями Ивана Били-
бина, Юрия Васнецова, Александра 
Бенуа, Анатолия Елисеева, Констан-
тина Ротова и других замечательных 
художников-иллюстраторов. Мы 
храним подшивки детских журналов и 
газет с 1947 года. Бережно собираем 
весь репертуар детской литературы 
писателей республики. Помимо этого, 
есть коллекция книг, подаренных се-
мьей Самуила Маршака, которая со-
всем недавно пополнилась уникаль-
ным подарком – книгой с дарствен-
ной надписью от самого Самуила 
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Яковлевича нашему замечательному 
писателю Петру Столповскому. В 
планах у нас разработка экскурсии 
по фондохранилищу, думаю, что мы 
приурочим ее к юбилею библиотеки.

А еще в Маршаковке есть на-
стоящие «клады». Во-первых, мы 
располагаемся в старинном особняке, 
построенном купцом Камбаловым в 
1908 году. Во-вторых, у нас содер-
жится уникальная коллекция работ 
иконописца Германа Тонкова, фреска 
его работы и деревянное панно с его 
резьбой. А недавно мы передали На-
циональному музею «клад», обнару-
женный в сданной макулатуре: архив 
одного из первых журналистов Коми 
края, радийщика, литератора Про-
копия Попова.

– Задам самый избитый и на-
доевший библиотекарю вопрос: 
как подружить ребенка с книгой, 
устоит ли она перед гаджетом?

– Присмотритесь к своему ребенку 
внимательно и подберите книгу, со-
звучную его состоянию. А лучше всего 
с самого детства читайте ребенку 
книги вслух и не бросайте это заня-
тие в тот момент, когда он научится 
читать сам. Пусть это станет доброй 
традицией вашей семьи. Малышам 
старайтесь читать каждый день, а с 
5 лет находите время для чтения в 
выходные. Дети быстро вырастают. 
Ваши традиционные чтения вслух 
помогут вам в трудный подростковый 
период находить точки соприкоснове-
ния с ребенком, а в будущем останут-
ся в его памяти как лучшие моменты 
его детства. 

– Трудно руководить детской 
библиотекой?

– Я понимаю, для кого и для чего 
работаю, и это помогает переносить 
любые трудности. Всегда объясняю 
новичкам, что на детских библиоте-
карях лежит особая ответственность, 

ведь мы работаем для будущего. 
Звучит высокопарно, но это правда. 
И от того, как мы, библиотекари, 
подскажем ребенку найти книги, ко-
торые помогут ему стать настоящим 
гражданином, научат уважительному 
отношению к окружающему миру, 
зависит, каким будет это будущее. В 
стенах нашей библиотеки выросли 
целые поколения умных, вдумчивых 
читателей, которые стали замечатель-
ными людьми. Все они очень тепло 
относятся к Маршаковке и приводят 
к нам своих детей, внуков и уже даже 
правнуков. Наши читатели пишут 
нам из других городов и всегда под-
черкивают, что для них Маршаковка 
навсегда осталась лучшей детской 
библиотекой. Такое отношение – са-
мая большая ценность.

Есть, конечно, трудности, как и в 
работе любого руководителя, но на 
то он и руководитель, чтобы уметь с 
ними справляться. Мы размещаемся 
в здании, которому более ста лет, и 
фактически ежедневно возникают 
ситуации, требующие незамедли-
тельных действий: то нужно менять 
крышу, то обновить фасад. Мы – лицо 
республики, старейшая и главная 
детская библиотека региона с самым 

богатым фондом детской литературы. 
Министерство культуры, туризма и 
архивного дела Республики Коми в 
курсе наших дел и держит ситуацию 
на контроле.

Родители читателей просят, чтобы 
мы работали без выходных. Такой 
запрос говорит о востребованности 
библиотеки. Мы думаем, как решить 
его, но пока для этого у нас не хватает 
ставок. Тревожит ситуация с книжным 
рынком. У нас самый богатый фонд 
детской литературы в регионе бла-
годаря Правительству Республики 
Коми, которое уже более десяти лет 
выделяет на комплектование библио-
теки солидную сумму, позволяющую 
закупать книжные новинки и фор-
мировать актуальный библиотечный 
фонд. Однако с этого года стоимость 
книг многократно возросла, а к концу 
года ожидается еще больший рост 
цен. Было бы замечательно, если сум-
ма на комплектование фондов респу-
бликанских библиотек увеличилась. 
Для семей, имеющих двух и более 
детей, покупка детских книг довольно 
дорогое удовольствие. 

– Вы считаете себя управленцем 
или библиотекарем?

– Думаю, и то, и другое. Начинала 
я свой профессиональный путь ря-
довым библиотекарем в детской би-
блиотеке «Сказка» поселка Воргашор 
города Воркуты. После этого работа-
ла главным библиотекарем научно-
аналитического отдела Национальной 
библиотеки Республики Коми, затем 
главным специалистом-экспертом 
Министерства культуры Коми. При-
обретенные знания и навыки помо-
гают мне до сих пор. Без знания всех 
тонкостей профессии руководить 
учреждением невозможно. В то же 
время важно уметь стратегически вы-
страивать работу, принимать решения 
и добиваться результата.

Но в душе я все-таки детский би-
блиотекарь. Убеждена, что это лучшая 
профессия на земле, и я благодарна 
своей маме за то, что она меня под-
толкнула к этому выбору. За всю мою 
трудовую деятельность не было ни 
одного дня, чтобы я подумала: «Когда 
же этот рабочий день закончится». 
Наоборот, утром в понедельник ухо-
дишь на работу, а вечером приходишь, 
глядь – а уже, оказывается, вечер 
пятницы…

Беседовала 
Полина РОМАНОВА

Фото Сергея Зиновьева 
и из архива НДБРК
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В ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» поздравили авторов проектов, отмеченных 
по итогам XIX конкурса социальных и культурных проектов компании 
в Тимано-Печоре. В копилке проектов, поддержанных нефтяниками, 
серьезное пополнение: по итогам последнего конкурса в нее 
добавлены еще 85 полезных инициатив, которые будут реализованы  
в ближайшее время. С 2005 года, когда конкурс прошел впервые,  
в списке добрых дел уже порядка 700 воплощенных идей авторов  
из Республики Коми и Ненецкого округа.

В Усинске наградили победителей грантового конкурса ЛУКОЙЛа

Сертификаты на получение 
грантов вручили генеральный 

директор ЛУКОЙЛ-Коми Александр 
Голованев и первый заместитель ру-
ководителя администрации Усинска 
Татьяна Анисимова.

– Сегодня я еще раз убедился, что 
активные люди активны во всем и 
всегда: многих из вас вижу далеко не 
в первый раз, вы постоянно участвуете 
и побеждаете в конкурсе, – обратил-
ся к залу Александр Голованев. – В 
очередной раз мы побили рекорды: в 
этом году у нас максимальный объем 
грантовой поддержки и самое боль-

шое число участников за всю историю 
конкурса. Благодарю вас за активность 
и желаю скорейшей и качественной 
реализации ваших проектов.

Несмотря на богатую историю, кон-
курс нефтяников всегда откликается 
на актуальные тенденции. К примеру, 
в этом году отметили несколько про-
ектов, направленных на поддержку 
тех, кто нуждается в помощи больше 
остальных. В Сыктывкаре организуют 
занятия иппотерапией для людей с 
ограниченными возможностями здо-
ровья. В специальной библиотеке для 
слепых им. Луи Брайля расскажут о 
звуках родного края с помощью музы-
кальных инструментов.

Музыка поможет и подопечным 
центра «Особое детство» из поселка 
Искателей в НАО.

– Наш центр посещают особенные 
дети, которые не могут учиться в му-
зыкальной школе. Проект – это своего 
рода альтернатива таким занятиям, 
чтобы каждый мог почувствовать и 
потрогать настоящий музыкальный 
инструмент. Мы побеждаем в конкурсе 
компании «ЛУКОЙЛ» не впервые, и 
каждый раз благодаря этому закупа-
ем оборудование и получаем новые 
возможности для работы, – отметила 
автор проекта, председатель обще-
ственной организации «Особое дет-
ство» Татьяна Вепрева.

Как и в прошлые годы, особое 
внимание – идеям, связанным с со-
хранением традиций и культуры двух 
северных регионов. Так, в селе Усть-
Цильма давно мечтали о собственном 
театре фольклора. Совсем скоро 
мечта станет реальностью. Сразу че-
тыре усть-цилемских организации, в 
том числе и общественное движение, 
объединились ради этой идеи. И, со-

Партнеры
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ответственно, получили четыре гранта 
на воплощение общей задумки. Такие 
синергетические проекты позволяют 
решать гораздо более масштабные 
задачи, чем это было бы возможно при 
помощи одного гранта, и пользуются 
особым вниманием жюри конкурса.

– Конкурс помогает реализовать 
масштабные и значимые идеи. От 
имени своих коллег благодарю ком-
панию «ЛУКОЙЛ» за такую поддержку, 
– сказал автор одного из проектов – 
руководитель творческого коллектива 
«Усть-цилемские краснопевы» Андрей 
Бобрецов.

– Сказать, что ЛУКОЙЛ – социально 
ориентированная компания, мало. От 
имени руководства муниципалитетов, 
представители которых приехали к 
нам в Усинск на награждение, благо-
дарю ЛУКОЙЛ за этот замечательный 
конкурс. Он представляет собой лишь 
одно направление помощи регионам, 
но при этом включает в себя поддерж-
ку и особенных детей, и людей с огра-
ниченными возможностями здоровья, 
и детские сады, школы и библиотеки, и 
учреждения дополнительного образо-
вания, – отметила Татьяна Анисимова.

После награждения для авторов 
победивших проектов организовали 
командную деловую игру в Молодеж-
ном центре Усинска. Участники сообща 
повышали навыки в разработке со-
циального проекта, последовательно 
проходя смоделированные этапы: от 
определения целевой аудитории до 
информационного сопровождения 
уже реализованного проекта. А глав-
ное – делились опытом в подготовке 
успешных инициатив прошлых лет и 
идеями, которые будут воплощены в 
ближайшее время. Разумеется, при 
грантовой поддержке нефтяников.

Владимир СВЕТЛОВ
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Четыре проекта под единым названием «Театр усть-цилемского фольклора», 
получившие гранты от ЛУКОЙЛа, подготовили МБУ «Районный центр культуры, 
досуга и кино» совместно с Межрегиональным общественным движением 
«Русь Печорская» при помощи филиалов учреждения – Усть-Цилемского 
культурного центра им. Т. Шишеловой и Центра народного творчества и на-
циональных культур. 

Новая площадка будет использоваться для реализации творческих проектов 
местных самодеятельных поэтов-баечников, как место постановок обрядовых 
действий и тематических программ, а также в качестве учебного класса по 
усть-цилемскому фольклору для детей из средних и дошкольных учебных заве-
дений района. Для создания «Театра усть-цилемского фольклора» на средства 
грантов будет отремонтировано помещение бывшей типографии, в котором 
оборудуют зрительный зал на 50 мест и кабинет для творческих работников. 

Одним из участников будущего театра фольклора станет старейший  на-
родный коллектив  района – «Усть-цилемские краснопевы» под руководством 
Андрея Ивановича Бобрецова, который работает на базе Усть-Цилемского 
культурного центра (на снимке). В репертуаре коллектива более 100 песен – 
горочных, посидочных, застольных, календарных, величальных, плясовых, шу-
точных свадебных, игришечных, а также старинные песни, припевки, частушки, 
старинные танцы, марши, кадрили. «Усть-цилемские краснопевы» – лауреат 
Государственной премии Республики Коми 2000 года и Всероссийского кон-
курса исполнителей поющегося эпоса 2016 года.

«Выражаем слова огромной благодарности ЛУКОЙЛ-Коми, а именно 
генеральному директору Александру Сергеевичу Голованеву, заместителю 
генерального директора по связям с общественностью Евгении Михайловне 
Лясковской за поддержку наших идей, за неравнодушие и понимание, наде-
емся на дальнейшее плодотворное сотрудничество!» – написал в редакцию 
«Региона»  директор районного центра культуры, досуга и кино Илья Попов.



В июне в вузах Коми стартует приемная кампания. У будущих абитуриентов 
и их родителей накопилось немало вопросов. О том, какой будет 
приемная кампания–2023 и что ждет будущих студентов Сыктывкарского 
государственного университета имени Питирима Сорокина, мы узнали у 
ректора ведущего вуза республики Ольги Сотниковой.  

Пора делать выбор
О приемной кампании в СГУ им. Питирима Сорокина 
рассказывает ректор вуза Ольга Сотникова

– Ольга Александровна,  есть ли 
нововведения в приемной кампа-
нии Сыктывкарского университета 
этого года?

– Да, в этом году в федеральный 
порядок приема на обучение по об-
разовательным программам высшего 
образования – бакалавриата, спе-
циалитета, магистратуры – вносились 
изменения. Они нашли отражение и в 
наших правилах приема. Сроки приема 
стали более строгими. На программы 
бакалавриата, специалитета на очную 
и заочную форму обучения прием будет 
проводиться в единые сроки. В случае 
объявления дополнительного приема 
вузы должны завершить приемную 
кампанию на бюджетные места бака-
лавриата и специалитета до 29 августа. 

Еще одно нововведение – система 
приоритетов при приеме докумен-
тов на бюджетное обучение. Теперь 
при подаче документов абитуриент 
указывает приоритетные для обуче-
ния образовательные программы. 
Рассматривая  конкурсные списки, 
приемная комиссия будет зачислять 
поступающего по наибольшему прио-
ритету. Для абитуриентов это упростит 
поступление, поскольку им не при-
дется в последние дни приема бежать 
в университет, чтобы предоставить 
оригиналы документов и согласие на 
зачисление. 

Однако при приеме на платную фор-
му обучения от будущего студента все 
же попросят заявление на зачисление.

– В этом году в российских вузах 
будет увеличено число бюджетных 
мест по инженерным и медицин-
ским специальностям. Как это 
может отразиться на контрольных 
цифрах приема в университет?

– Мы получили в этом году дополни-
тельно 24 бюджетных места на очную 
форму обучения по направлению под-
готовки «Техносферная безопасность», 
объявлен прием на профиль «Защита 
в чрезвычайных ситуациях». Всего на 
инженерные направления у нас более 
200 бюджетных мест.

На медицинские специальности 
число бюджетных мест практически 

не изменилось. Зато нам впервые вы-
делили 5 бюджетных мест в ординатуру 
по профилю «Акушерство и гинеколо-
гия». С помощью квоты от Минздрава 
Коми мы надеемся в общей сложности 
зачислить, как и в прошлом году, 20–25 
ординаторов.

– Какие специальности поль-
зуются особой популярностью в 
университете?

– Из точных наук это направления 
подготовки «Прикладная информати-
ка», «Информационная безопасность», 
«Техносферная безопасность». Из 
гуманитарных наук – «Реклама и связи 
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информатика», «Прикладная матема-
тика и информатика», «Математика 
и компьютерные науки». Кроме того, 
утверждена Государственная програм-
ма развития электронной компонент-
ной базы и радиоэлектроники до 2025 
года, и здесь мы готовим специалистов 
по направлению «Радиофизика».

Очень важным в современных усло-
виях является вопрос обеспечения 
комплексной безопасности государ-
ства. Для решения этой задачи мы 
готовим специалистов по направлению 
«Информационная безопасность».

– Появились ли в этом году новые 
специальности?

– Мы ежегодно вводим новые об-
разовательные программы, актуали-
зируем традиционные. На «Прикладной 
математике и информатике» совмест-
но с Череповецким государственным 
университетом разработали програм-
му «Искусственный интеллект». На 
направлении «Математика и компью-
терные науки» появилась программа 
«Анализ данных и машинное обучение». 
Новая программа и на направлении 
подготовки «Экология и природо-
пользование» – «Геоинформационные 
технологии в природопользовании».

На педагогических направлениях 
также появились новые профили, ко-
торые позволят выпускникам, будущим 

учителям, не только вести несколько 
школьных дисциплин, но и руководить 
дополнительным образованием де-
тей. В филологическом образовании 
состоится первый набор по направ-
лению  «Коми язык и литература», в 
медиаобразовании – «Виртуальная и 
дополненная реальность в образова-
нии», в образовательной программе 
«Художественная культура» – направ-
ление дополнительного образования 
«Театральное творчество».

В 2022 году мы получили лицензию 
на направление подготовки «Архитек-
тура», в этом году впервые проведем 
прием.

– Хотелось бы подробнее узнать 
о наборе абитуриентов по этому 
направлению.

– На направлении подготовки «Ар-
хитектура» мы запускаем программу 
«Архитектурное проектирование». 
Так как это первый набор, бюджетных 
мест пока нет. Однако в рамках до-
говоренности с компанией «СКАТ» и 
Управлением архитектуры админи-
страции Сыктывкара мы проведем 
совместный творческий конкурс для 
абитуриентов. Конкурс предполагает 
защиту проектов. Победители и при-
зеры получат гранты на обучение по 
данной программе.

– Правда ли, что в планах уни-
верситета запустить обучение по 
направлению «Режиссура»?

– Недавно мы получили лицензию 
на направление подготовки бакалав-
риата «Режиссура театрализованных 
представлений и праздников». Ли-
цензирование мы инициировали по 
запросу Главы Республики Коми и 
Минобрнауки региона. Специалисты с 
такой квалификацией очень нужны всей 
республике. Прием на эту программу 
планируем объявить в 2024 году.

– Насколько тесно вуз взаимо-
действует с работодателями?

– Конечно, работодатели – это наши 
важные партнеры при реализации об-
разовательных программ. И не только 
партнеры, но и активные участники 
образовательного процесса. В обяза-
тельном порядке на всех программах 
обучения работники организаций, 
предприятий по совместительству ор-
ганизуют учебную и научную деятель-
ность с нашими студентами, руководят 
практиками, читают лекции, ведут 
практические занятия. Недавно мы за-
вершили масштабный опрос студентов 
и преподавателей об удовлетворен-
ности качеством образовательного 
процесса. К этому опросу были при-
влечены в числе прочих работодатели. 
Мы получили достаточно объективную 
оценку образовательной деятельности 
университета, увидели свои сильные 

с общественностью». Традиционно вы-
сокий конкурс на бюджетные места по 
направлению «Юриспруденция». 

Среди педагогических профилей 
интересны для абитуриентов ино-
странные языки – английский, фран-
цузский, немецкий, испанский, а 
также психолого-педагогическое 
образование и специальное (дефекто-
логическое) образование. Среди твор-
ческих направлений выпускникам школ 
интересно направление подготовки 
«Декоративно-прикладное искусство».

– Как подготовка студентов от-
вечает выполнению задач, которые 
поставлены Президентом России по 
подготовке специалистов в области 
цифровой экономики?

– Президент России в марте 2022 
года подписал указ о мерах по ускорен-
ному развитию отрасли информацион-
ных технологий. Согласно документу, 
Правительство Российской Федера-
ции ежегодно должно выделять из 
федерального бюджета средства для 
поддержки грантами перспективных 
разработок отечественных решений 
в этой области. Создавать перспек-
тивные решения будут специалисты, 
подготовленные по приоритетным 
цифровым технологиям. К таковым в 
СГУ имени Питирима Сорокина можно 
отнести направления «Прикладная 
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прививок. Для обучающихся перво-
го курса организовано определение 
функциональных групп здоровья для 
занятия физической культурой.

– У Вас есть свои советы, которые 
можете дать абитуриентам?

– Первый момент: обратите внима-
ние на все программы, которые пред-
лагают вузы нашего региона. Профили 
программ многообразны, и можно 
найти программу по своим интересам 
и способностям. У нас представлено 
и гуманитарное, и техническое, и 
медицинское, и педагогическое, и 
социально-экономическое, и юриди-
ческое образование. 

Если говорить о советах, которые 
позволят пережить поступление в вуз 
более спокойно, то к ним можно отне-
сти следующие. Внимательно читайте 
документы о приеме, если что-то не-
понятно, обращайтесь в приемную 
комиссию. Делайте все вовремя, не 

стороны и направления, по которым 
нам нужно усилить работу.

– Важный для будущих студентов 
вопрос – жилищный. Как универси-
тет его решает?

– Общежитие предоставляется 
нуждающимся в жилье иногородним 
студентам. Сразу отмечу: дефицита 
мест в общежитиях нет. Университет 
готов разместить порядка 600 перво-
курсников.Заселение начинается 25 
августа по адресу: ул. Старовского,  
д. 55, учебный корпус №2. При заселе-
нии студентам первого курса потребу-
ются следующие документы: паспорт 
гражданина РФ, флюорография (срок 
действия справки – 1 год с даты вы-
дачи), две фотографии 3x4 см. Также 
рекомендуем иметь при себе справку 
по форме 086-у.

Каждый студент при заселении в 
студенческое общежитие обеспечи-
вается мягким инвентарем, подушкой 
и постельным бельем. Комнаты уком-
плектованы мебелью. Договор найма 
заключается на весь период обучения, 
на период временного отсутствия обу-
чающегося койко-место за студентом 
сохраняется. Размер платы в среднем 
составляет 950 рублей в месяц за про-
живание в двухместной комнате, 900 
рублей – за проживание в трехместной 
комнате. На период временного отсут-
ствия личные вещи можно оставить в 
камерах хранения общежития. 

– Как складывается ситуация 
с медицинским обслуживанием 
студентов? 

– При университете работает соб-
ственный санаторий-профилакторий. 
Здесь студенты-очники, которые 
обучаются на бюджетной основе, могут 
получить санаторно-оздоровительное 
лечение. Стоимость курса составляет 
819 рублей.В год оздоровление про-
ходят порядка 300 студентов. Заезд 
длится 21 день без отрыва от учебы. В 
стоимость путевки входят полноценные 
обеды, ЛФК, физиопроцедуры, массаж 
и другие виды медицинских услуг.

Специалисты профилактория про-
водят ежегодные медицинские осмо-
тры и лабораторную диагностику 
для студентов, проходящих произ-
водственную практику. Кстати, двери 
профилактория открыты для всех го-
рожан. Здесь ведут прием: терапевт, 
гинеколог, эндокринолог, невролог, 
ортопед, мануальный терапевт, дие-
толог, гастроэнтеролог, озонотерапевт, 
врач функциональной диагностики.

Также при университете действует 
здравпункт. В нем оказывается плано-
вая и при необходимости экстренная 
доврачебная помощь с привлечением 
сотрудников городской поликлиники 
№3. Прививочная кампания проводит-
ся согласно национальному календарю 

откладывайте на последний момент 
подачу документов, в особенности  
оригинала документа об образовании.

Подать документы на обучение 
сегодня можно разными способами, 
в том числе дистанционно и через 
сайт госуслуг. Но более надежный 
вариант – лично принести документы 
в приемную комиссию. В этом случае 
специалисты университета смогут вас 
основательно проконсультировать и 
помогут сориентировать в большом 
числе наших направлений подготовки, 
образовательных программ. 

Беседовала 
Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото Александра Кочкина

ОбраЗОВание

«реГиОн» №5  202324



Юрий Филипповский ро-
дился в городе Вельске 

Архангельской области, а художником 
стал благодаря хулиганской шутке. 
Дело было на шоферских курсах, 
которые вел учитель начертательной 
геометрии.

– Был он живой, немного смешной, 
– рассказывает Филипповский.  – Я на-
рисовал на него карикатуру, а сосед по 
парте пустил по рядам. Пока дошло до 
конца класса, чего там только не при-
рисовано было – полное  безобразие. 
Учитель спрашивает: «Кто нарисовал?» 
Ну, я встал. « Батенька, – говорит он, 
– у меня вечером кружок рисования, 
если не придешь, эту бумагу я отнесу 
директору». А я на той неделе у дирек-
тора уже отмечался, пришлось идти 
на кружок. Там я и начал рисовать, там 
познакомился и с будущей женой.

Позже Лидия Александровна, с  ко-
торой художник живет в браке 52 года 
и воспитывает уже пятерых внуков, 
стала музой и героиней многих картин 
Филипповского. А пока потенциальный 
молодой шофер открыл в себе новый 
мир – живописи и резьбы по дереву. 
Несколько лет подряд поступал в вузы 
по профилю, но удалось ему это толь-
ко после армии. На художественно-
графическом факультете Ленинград-
ского пединститута имени Герцена, 
по словам художника, царила такая 
атмосфера, преподавали такие люди, 
что, даже не учась, студент стал бы 
художником. А Филипповский еще и 
прилагал к этому немалые усилия. В 
1977 году, вернувшись на родину, он 
сам стал преподавать: сначала в Ко-
ряжме, в качестве руководителя кружка 
декоративно-прикладного искусства 
и учителя труда, затем в училище ис-
кусств в Сыктывкаре, куда переехал в 
1981 году. С этого времени его жизнь 
неразрывно связана со столицей Коми 
и деревней Разгорт Сыктывдинского 
района, где и живет художник. 

Хотя у Филипповского есть ма-
стерская в Сыктывкаре, в Разгорте он 
создал свой мир, превратив несколько 
домов то ли в экспозиционное про-
странство, то ли в мастерские, где 
можно и вдохновляться, и работать, 
и делать выставки. Там художник 
коллекционирует предметы старины, 

радушно принимает коллег, искусство-
ведов, профессоров и просто хороших 
людей. Множество сюжетов картин 
Филипповского посвящены природе 
и деревенским пейзажам. К любимой 
деревне обращен цикл работ «Углы 
моей избы».

Водя экскурсантов по своей 
выставке-манифесту «Вмещают мир 
мои глаза», которая была открыта в 
Национальной галерее Республики 
Коми этой весной, он рассказывал 
о картинах «переходного периода» 
1990-х годов:

– Быт разрушен, культура опро-
кинута, экология испорчена, религия 
почти пала. На картине «Предчувствие» 
у меня  собака с четырьмя хвостами и 
двумя головами, люди в скафандрах-
масках, человек-мутант. Это предо-
стережение современникам – чтобы 
не шалили. 

«Тревожные» картины девяностых 
экпериментатор Филипповский соз-
давал на ДВП с эмалевым покрытием, 
где он соединил графические и живо-
писные приемы. 

– Юрием Николаевичем усвоены 
принципы свободного искусства и 
самовыражения. Это дает ему воз-
можность отважно творчески вы-
сказываться. Художник внедряет в 
свое искусство экспериментальные 
приемы, не отвергая натурного ми-
ровосприятия. Всегда полагается на 
собственный опыт. В портретах, натюр-

мортах, мощных фактурных сложных 
композициях раскрывает внутреннюю 
сущность явлений, сочетая реализм 
и символизм, – говорит о творчестве 
художника искусствовед Ольга Орлова.

Иногда название картины Филип-
повскому дает неожиданная деталь, 
выходящая на первый план. Так, карти-
на «Красный октябрь», сюжет которой 
художник сравнивает с поэмой Блока 
«Двенадцать», получила свое название 
благодаря деталям выброшенного 
пианино, ставшими рамой для нее. 
Картины с библейскими сюжетами по-
мещены в рамы из старых массивных 
канцелярских столов, а работа, по-
священная «деревяшке» – снесенному 
зданию Союза художников на улице 
Куратова, – в детали верстака с руко-
яткой пистолета. 

Любитель карнавалов и театра, 
Филипповский «режиссировал» и «ре-
петировал» в своих работах. Ряд из них 
посвящены Шекспиру, в некоторых на 
второй план выходят реальные маски, 
созданные художником.   

Автобиографические работы худож-
ника связаны не только с современно-
стью, но и с линией предков. Работа 
«Коллективизация» посвящена деду 
Филипповского Арсению  Савельичу, 
который создавал в Архангельской гу-
бернии первые колхозы. Второму деду 
– Дмитрию Дмитриевичу – посвящена 
картина «Реквием». «Цветы ветеранам» 
посвящены матери художника.

– Это цветы маме, Лидии Арсен-
тьевне, – объясняет Юрий Николае-
вич. – Мама воевала на Кольском 
полуострове, с другими призванными 
девушками выкладывала стрелками 
направление пролета вражеских само-
летов на границе с Финляндией.  Она 
из винтовки сшибла немецкий самолет, 
получив медаль «За отвагу». 

Подобно художникам Средневеко-
вья и Возрождения, которые вписывали 
библейские сюжеты в современную 
им обстановку, Филипповский делает 
так же: пишет святых, волхвов и Бо-
гоматерь с Младенцем, помещая их в 
крестьянскую избу. Волхвы в избе, в ко-
торой угадывается жилище художника, 
протягивают в качестве даров малень-
кому Христу современный шоколад. 

На выставке, посвященной юбилею 
художника, были представлены 88 
работ, а это лишь небольшая часть его 
творчества. Произведения Филип-
повского находятся в коллекциях На-
циональной галереи Республики Коми, 
музеев России, в частных собраниях в 
стране и за рубежом.

Полина РОМАНОВА

Мы продолжаем знакомить читателей с ведущими мастерами 
изобразительного искусства Республики Коми. Юрий Филипповский – 
один из ведущих живописцев региона, этой весной отметивший 75-летие.

Юрий Филипповский. 
Свободный художник
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Проект реализуется при  поддержке 
Национальной галереи Республики Коми.



Юрий Филипповский. 
Свободный художник
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В Национальном музее 
Республики Коми работает 
выставка «Ключ сильнее замка». 
До недавнего времени увидеть 
уникальные экспонаты XII–XX 
веков могли только посетители 
Государственного музея-
заповедника «Куликово поле» 
и Коломенского кремля. В этом 
году многообразие запирающих 
устройств разных эпох представили 
вниманию жителей Сыктывкара.

Дверные, амбарные, 
оружейные…
Государственный музей-заповедник «Куликово поле» привез 
в Национальный музей Коми уникальную коллекцию замков

иди и смОтри
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Первое совместное мероприятие 
случилось в 2009 году. Тогда Нацио-
нальный музей Коми экспонировал в 
Туле выставку «Великий современник 
Куликовской битвы», посвященную 
крестителю Коми земли – святому Сте-
фану Пермскому. В 2019 году музей-
щиков из Тулы впервые приняли в Ре-
спублике Коми. В Сыктывкар они при-
везли интерактивную выставку «Если 
Бог за нас, то кто против нас!»: князь 
Дмитрий Донской – жизнь и деяния». А 
в 2021 году тульские музейщики позна-
комили сыктывкарцев с выставочным 
проектом «Князь Александр Невский. 

Побеждая, непобедим». Все эти про-
екты имели успех среди посетителей, 
поэтому в нынешнем году сотрудники 
музея-заповедника «Куликово поле» 
привезли в столицу Коми экспозицию 
«Ключ сильнее замка».

«Всем известен молодец, без кото-
рого жилец, хоть и знает, где живет, а в 
свой дом не попадет», «Не лает, не ку-
сает, а в дом не пускает»… Теме ключей 
и замков уделено много внимания в 
русском народном творчестве. Нашла 
она свое отражение и в музейном деле. 

– Интерес к бытовым выставкам у 
зрителя постоянен. И если, например, 
к теме исторического костюма или 
посуды музейщики периодически об-
ращаются, то такие утилитарные вещи, 
как замок и ключ, незаслуженно обхо-
дят стороной, – считает заведующая 
экспозиционно-выставочным отделом 
музея «Куликово поле» Кристина Сто-
лярова. – Экспозицией «Ключ сильнее 
замка» мы хотели показать, что столь 
привычные каждому из нас ключ и за-
мок скрывают за собой много фактов 
и историй.

144 экспоната
Считается, что первые замки появи-

лись в Древнем Египте и были сделаны 
из дерева. Но со временем люди реши-
ли, что хранить свое имущество нужно 
под более надежными запорами, и 
стали использовать металл.

Тула – старейший металлургиче-
ский регион России. В этом городе 
мастерили огромный ассортимент 
изделий: ручки дверные и оконные, 
всевозможные замки, задвижки и ще-
колды, решетки, завертки, накладки, 
дверные пружины и цепи, звонки и ко-
локольчики. Тульские металлические 
изделия были очень популярны и рас-
пространялись от Урала до Восточной 
Европы и Средней Азии.

Некоторые из ходивших в давние 
времена изделий дошли и до наших 
дней. Проследить, как развивалась 
технология производства замков с XII 
века до наших дней, помогают находки 
археологов, сделанные на территории 
Тулы и Тульской области, этнографиче-
ские коллекции, собранные в районе 
Куликова поля. Благодаря реставра-
торам, восстановившим археологи-
ческие находки, можно увидеть, как 
древнерусские мастера превращали 
обычные замки в произведения ис-
кусства.

По словам Кристины Столяровой, 
наши предки использовали железные 
замки столетиями. Оно и понятно, 
ведь такие особо прочные изделия 

Музейный обмен
Партнерство Национального музея 

Республики Коми и Государственного 
музея-заповедника «Куликово поле» 
началось еще 15 лет назад. А в 2019 
году на Международном фестивале 
«Интермузей» Минкультуры Коми и 
музей-заповедник заключили согла-
шение о сотрудничестве. Оно пред-
полагало обмен профессиональным 
опытом и информацией, оказание ме-
тодической помощи, планирование и 
проведение совместных выставочных, 
научных и просветительских проектов. 
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местились тяжеловесный засов ХIХ 
века и несколько дореволюционных 
железных замков. Эти артефакты 
жители области передали тульскому 
музею в дар.

Музейщики из Тулы постарались 
широко охватить тему и привезли с 
собой не только традиционные замки, 
но и, например, монтажный или ору-
жейный замок.

На смену 
обычной палке

Исторически так сложилось, что 
раньше коми-зыряне замками не 
пользовались. Двери в дом подпи-
рали палкой. Однако со временем и 
у наших предков появились первые 
деревянные замки. Один такой за-
мок из фондов Национального музея 
Коми представлен на выставке, а в 
целом экспонатам из фондов нашего 
музея посвящена отдельная витрина 
экспозиции.

– В селе Помоздино таким деревян-
ным замком пользовались вплоть до 
начала XX века. По принципу работы 
это деревянный замок c подвижными 
штифтами. Зазубрины на бородчатой 
части ключа имели особое секретное 
расположение и соответствовали 
штифтам внутри замочного механиз-
ма. При вставлении ключа зазубрины 
поднимали штифты, тем самым вы-
свобождался засов из скобы и дверь 
открывалась. Данный замок был вы-
полнен по древнеегипетской техно-
логии, которая использовалась еще 
четыре тысячи лет назад, – объясняет 
экскурсовод Национального музея 
Коми Андрей Походяев.

Здесь же можно увидеть телеграф-
ный аппарат Морзе фирмы Simens 
& Halske, произведенный в Санкт-
Петербурге. На протяжении несколь-
ких десятилетий он прослужил верой 
и правдой сотрудникам Сыктывкар-
ской почтовой конторы.  Этот экс-
понат отсылает нас к концу ХIХ века, 
когда известный немецкий торговый 
дом Роберта Кенца вел торговлю 

сохраняли свои рабочие функции даже 
после пожара. В былые времена замки 
стоили немалые деньги. Например, в 
начале ХХ века деревянный дом в Рос-
сии можно было купить за 25 рублей, 
а железный замок к нему – по  цене от 
3 до 10 рублей.

Большие – для домов и амбаров, 
маленькие – для ларцов и шкатулок, 
простые и сложные, дорогие и поде-
шевле – замки и ключи показывают и 
уровень развития техники, и отноше-
ние к собственности и частной жизни. 
Сегодня в фондах тульского музея 
хранится порядка 300 экспонатов – 
детали и фрагменты замков, ключи. 
В Сыктывкар музейщики привези 144 
экспоната.

– Мы поняли, что выставка находит 
отклик среди посетителей, в тот мо-
мент, когда туляки после посещения 
экспозиции начали пополнять наш 
фонд, – рассказала Кристина Столя-
рова, указывая на витрину, где раз-
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только по каталогам. Это был своего 
рода прототип популярных сегодня 
интернет-магазинов. Чтобы заказать 
ключ, замок или дверную петлю, по-
купатель отправлял заявку с помощью 
телеграммы. 

За секретными 
дверцами

«Ключ сильнее замка» – выставка 
интерактивная, рассчитана на разные 
возрастные группы. Авторы проекта 
предлагают посетителям решить ин-
тересные задачи. Например, подобрав 
ключи к замкам, открыть для себя уди-
вительные факты, которые скрываются 
за тайными дверцами и секретными 
музейными витринами. За две таких 
секретных дверцы заглянули и мы. 
Как оказалось, за первой  хранится 
ключ от… ЗИП-комплекта к пулемету, 
который использовали бойцы в годы 
Второй мировой войны, за второй – 
редкий экземпляр оружейного замка.

На выставке не придется скучать 
даже совсем юным посетителям. Для 
малышей в выставочном зале созда-
на игровая зона. А дети постарше и 
школьники с удовольствием пройдут 
квесты: вооружившись лупой, как 
настоящие сыщики, смогут искать 
изображения ключа на предложенных 
полотнах.

Выставка будет работать в Сыктыв-
каре до 25 июня.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото автора и Национального 
музея Республики Коми
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УВЛеЧения

Многим сыктывкарцам знакома 
картина, когда на какой-нибудь 
площади или улице столицы 
Коми любопытные горожане 
выстраиваются в очередь к 
установленным там телескопам. 
Эти познавательные 
акции, так называемые 
«тротуарки», устраивают 
энтузиасты-астрономы. 
Объединяет их Сыктывкарский 
астрономический клуб – 
сообщество, организованное 
уже более двадцати лет назад.

Увидеть космос
Как любовь к астрономии объединяет сыктывкарских энтузиастов

Первые шаги
Астрономический клуб основа-

ли в 2002 году два сыктывкарских 
студента. Дмитрий Оверин учился в 
Коми пединституте на преподавателя 
географии и биологии. Он заинте-
ресовался космосом еще в школе и, 
поступив в вуз, решил не бросать свое 
увлечение, устроился лаборантом 
в кабинет астрономии. Кроме того, 
активно пользовался приборами для 
наблюдения за звездным небом, 
установленными  на крыше здания 

пединститута. Вскоре он встретился 
с Василием Жигаловым, студентом 
Сыктывкарского госуниверситета и 
таким же астрономом-любителем. 
Тогда у них и появилась идея создания 
клуба. 

– Мне всегда было интересно, что 
происходит на небе, и я хотел общать-
ся с такими же людьми, увлеченными 
космосом. Ведь одному чем-либо 
заниматься, конечно, скучнее, – рас-
сказывает Дмитрий Оверин. – Так 
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постепенно мы знакомились друг с 
другом и узнавали что-то новое.

Участники нового для города со-
общества наблюдали за звездным 
небом и записывали полученную ин-
формацию. Поначалу у энтузиастов не 
было дорогостоящего оборудования, 
и они пользовались институтской тех-
никой.  Первый собственный телескоп 
Дмитрий собрал лишь в 2004 году, за-
казав детали через популярный тогда 
журнал «Звездочет».

В 2006-м друзья впервые выехали 
за территорию Коми и отправились 
в Астраханскую область, чтобы по-
смотреть на знаменательное для 
любого астронома явление – полное 
солнечное затмение. В дальнейшем 
участники клуба побывали на горной 
астрономической станции около Кис-
ловодска, а в 2013 году оказались в 
обсерватории в Узбекистане. 

В том же году участники клуба запу-
стили в небо зонд. С этим им помогала 
Коми ЦГМС. Устройство представляло 
собой камеру, прикрепленную к во-

дородному шару. Конструкция была 
утеплена, чтобы техника на высоте не 
замерзла, и снабжена трекером GPS 
и парашютом. Зонд находился в небе 
около трех часов и поднялся на 30 
километров, благодаря чему смог за-
снять рельеф нашей планеты, а также 
Луну и Солнце. Правда, из-за пони-
женного внешнего давления на такой 
высоте шар лопнул и приземлился на 
окраине леса.

Знакомые 
незнакомцы

Сказать точно, сколько человек 
сегодня состоит в клубе, нельзя. Если 
ориентироваться на число людей, 
подписанных на сообщество сыктыв-
карских астрономов в соцсети, то их 
более двух тысяч. Активных членов, 
которые имеют оборудование, регу-
лярно занимаются наблюдением за 
космосом и делятся знаниями с други-
ми, около десятка. Все они любители, 
не имеющие специального образова-
ния. Знания сначала черпали из книг 

и журналов, например, хорошим под-
спорьем послужило издание «Земля 
и Вселенная». С развитием интернета 
поиск нужной информации упростил-
ся: сегодня есть и многочисленные 
видеоролики о космосе и тонкостях 
наблюдения за ним, и форумы, где 
практикующие астрономы общаются 
между собой.

У сыктывкарского клуба нет никакой 
организационно-правовой формы. Нет 
руководителя, счета в банке, поме-
щения, где бы собирались участники. 
Встречаются они там, где устанавлива-
ют для всех желающих свои телескопы, 
иногда в библиотеках, где устраивают 
небольшие лекции. Как утверждают 
сами члены сообщества, первое время 
они даже не имели представления, как 
кто выглядит.

– В первый год мы друг друга в 
лицо не знали, потому что встреча-
лись только по ночам, когда ничего не 
видно. Тогда соцсетей не было, так что 
узнавали друг друга только по голосу, – 
рассказывает Максим Дингес, один из 
членов клуба. – И только спустя время 
мы случайно встречались на улице и 
понимали, что давно знакомы.
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Астрономическими наблюде-
ниями в Сыктывкаре занимались 
и в советское время, когда при 
Коми пединституте была созда-
на станция наблюдений за искус-
ственными спутниками земли.

Что касается оборудования, то 
каждый участник покупает его сам. 
Приобретение аппаратуры зависит от 
финансовых возможностей и желаний 
самого астронома-любителя. Сегодня 
члены объединения имеют бинокли, 
телескопы, специальные фотоаппара-
ты для съемки звездного неба и даже 
домашнюю обсерваторию.

Ее построил Максим Дингес в 
2013 году. Сначала Максим изучал 
подобные проекты других астроно-
мов и делал чертежи, продумывая 
каждую деталь, а потом взялся за 
строительство и со своим отцом 
соорудил «наблюдательный пункт» на 
крыше гаража возле частного дома в 
поселке Пичипашня недалеко от Сык-
тывкара. В домашней обсерватории 
есть два этажа: первый выделен под 
склад и пункт управления, а второй 
представляет собой вращающийся 

Лозым, куда энтузиасты отправляются 
ежегодно в конце августа. Главная 
цель такой небольшой экспедиции – 
как можно лучше разглядеть космос, 
ведь в Сыктывкаре это сделать затруд-
нительно из-за городской засветки. 
Участники выезда проводят в поле 
всю ночь. Берут с собой раскладушки, 
одеяла, чтобы комфортнее наблюдать 
за метеорными потоками и другими 
астрономическими явлениями. Са-
мым запоминающимся, по словам 
Дмитрия Оверина, стал 2015 год, 
когда они смогли взглянуть на одну 
из планет солнечной системы – Уран: 
«На черном небе он выглядел как яркая 
зеленая горошинка, а вокруг него вы-
рисовывался диск. Тогда нас это очень 
впечатлило». 

Участники астрономического клуба 
не собираются останавливаться на 
«тротуарках». В этом году один из чле-

купол с открывающимися створками. 
Внутри него стоит телескоп, который 
автоматически фотографирует нужные 
объекты на небе.

Поднять голову
Сыктывкарский клуб известен го-

рожанам  прежде всего своими «тро-
туарками», когда астрономы ставят на 
площадях телескопы, чтобы каждый мог 
понаблюдать за космосом – разуме-
ется, бесплатно. Такие мероприятия 
довольно востребованы и, по словам 
участников объединения, собирают где-
то от 50 до100 любопытных граждан.

С 2004 года самым знаковым со-
бытием для клуба стала поездка в село 

студенты, но прийти смогут и все, кто 
интересуется астрономией. Лекции и 
мастер-классы планируются с июля 
2023 по май 2024, так как именно в 
этот период нет белых ночей, которые 
скрывают большую часть звезд. 

Если энтузиастам удастся получить 
грант, то средства в первую очередь 
пойдут на закупку оборудования. На-
пример, Владимир хочет купить теле-
скоп, который будет автоматически 
наводиться на звездные объекты даже 
в условиях городской засветки. 

Реализуя проект, Владимир Устюгов 
стремится показать людям, в первую 
очередь подрастающему поколению, 
что наблюдать за космосом может 
каждый и что это очень увлекательное 
занятие.

– Астрономия – это классно и ин-
тересно, и я хочу показать людям, как 
они могут заниматься ею в обыденной 

нов организации, Владимир Устюгов, 
подал заявку на грант Росмолодежи, 
чтобы реализовать проект интерактив-
ного лектория «Увидеть Вселенную».

В рамках проекта планируется 
провести научно-популярные лекции, 
где любой человек сможет узнать 
побольше об астрономии и позна-
комиться поближе с телескопами 
и прочей аппаратурой. Кроме того, 
Владимир намерен организовать 
ряд мастер-классов, на которых он 
расскажет о тонкостях астрофото-
графии. Планируется, что лекторий 
будет работать в СГУ им. Питирима 
Сорокина, в Юношеской библиоте-
ке Сыктывкара и в Академии юных 
талантов. В основном на занятиях 
будут присутствовать школьники и 

жизни, а для этого достаточно просто 
поднять голову, – говорит он.

Алексей БАТАЛОВ

Фото автора и участников 
Сыктывкарского 

астрономического клуба
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быЛОе

В апреле в нашей стране 
традиционно отмечался 
День космонавтики.  
В Коми по этому случаю 
прошли музейные 
выставки и экскурсии, 
кинопоказы, викторины  
и квизы, концерты  
и даже лыжный забег 
«Гагаринская миля». Мы 
же предлагаем читателям 
вернуться в уже далекие 
1950-е годы, когда  
на заре космической эры 
при Коми пединституте 
была создана 
станция наблюдений 
за искусственными 
спутниками земли.

Глядя в звездное небо
В середине прошлого века с крыши главного корпуса 
Коми пединститута следили за искусственными спутниками Земли
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назначен начальником станции наблю-
дений за искусственными спутниками 
Земли.  Космический промысел? 

«Вижу, летит!»
Заведующий кафедрой теорети-

ческой и экспериментальной физики 
Коми пединститута в 1972–1982 годы 
Е.И. Оплеснин был активным участни-
ком наблюдений за искусственными 
спутниками Земли в конце 1950-х 
годов. «У физмата была лаборатория 
по астрономии, а на крыше для учеб-
ных занятий по астрономии в 1957 
году уже была оборудована площадка 
для наблюдения звездного неба», – 
вспоминал он. Этот фактор и сыграл 
положительную роль в решении вопро-
са о включении КГПИ в сеть станций 
оптических наблюдений ИСЗ. 

Летом 1957 года на подгото-
вительные курсы для будущих на-
чальников станций наблюдения за 
искусственными спутниками Земли 
при Ашхабадской  астрофизической 
обсерватории были откомандиро-
ваны преподаватели физмата КГПИ 
М.А. Выборов и П.И. Попов. По заказу 
Астросовета АН СССР были изготов-
лены телескопы. К первому октября 
1957 года на территории СССР было 
готово к работе 66 станций оптиче-
ских наблюдений ИСЗ, в том числе и 
в Сыктывкаре. Станция была обору-
дована  на крыше  главного  корпуса 
КГПИ на улице Коммунистической 
и оснащена хронографом, теле-

Связь времен
             
65 лет назад, 4 октября 1957 

года, в 22 часа 28 минут 34 секунды 
по московскому времени впервые 
на околоземную орбиту  с научно-
исследовательского полигона Мини-
стерства обороны СССР «Тюра-там» 
(ныне космодром «Байконур») был 
запущен на орбиту первый искусствен-
ный спутник на модифицированной 
ракете-носителе «Спутник» (Р-7). На 
314,5 секунды после старта произо-
шло отделение спутника от централь-
ного блока ракеты. В течение 2 минут 
спутник подавал позывные на Землю, 
а потом ушел за горизонт. Шли первые 
минуты космической эры человече-
ства, в которую вступила наша плане-
та. Мало кто знает, что к этому событию 
были причастны и астрономы из Коми. 
Но сначала немного истории.

В конце ХVIII – начале ХIХ века в 
России проводились работы по астро-
номическим определениям широты и 
долготы крупных населенных пунктов. В 
марте 1814 года в Усть-Сысольск при-
был астроном из Санкт-Петербургского 
университета Викентий Карлович Виш-
невский, который  производил наблю-
дение вблизи Троицкого собора. Это 
было первое и притом единственное  
полное определение географических 
координат на современной территории 
Республики Коми.

А в июне 1843 года в Коми крае по-
бывала  экспедиция А.А. Кейзерлинга 
и П.И. Крузенштерна, организованная 
Министерством финансов  и Корпусом 
горных инженеров. На основе  астро-
номических наблюдений Вишневского 
работы продолжились в верховьях 
Вычегды и в Печорском крае.

В разделе  «Печорский край в 
географическом и гидрографиче-
ском отношении», напечатанном в 
журнале Министерства внутренних 
дел за 1851 год,  астроном-гидролог 
Павел Иванович Крузенштерн высо-
ко оценил помощь «расторопного и 
любознательного» коми крестьянина 
Филиппа Якимовича Попова, при-
ставленного уездными властями  в 
помощь экспедиции: «Описание рек 
Усть-Сысольского уезда, Печоры и 
верховьев  Вычегды почерпнуты из 
заметок… усть-сысольского мещанина  
Филиппа Попова, который несколько 
лет старался  собирать  известия об 
этой стороне».  А начальник экспеди-
ции Александр Андреевич  Кейзерлинг 
в письмах к отцу отмечал трудолю-
бие, честность и сообразительность  
помощников-зырян.

По чьему-то высшему замыслу  
правнук этого «расторопного и сооб-
разительного» зырянина –  Павел Ива-
нович Попов – решением Астросовета  
АН СССР при Коми пединституте был 

Павел Иванович Попов почти 50 лет жизни посвятил обучению студентов 
физико-математического факультета одной из увлекательнейших наук – астро-
номии. На станции наблюдений за ИСЗ студенты выполняли лабораторные 
работы по измерению моментов захода, восхода и кульминации астрономи-
ческих объектов с помощью телескопа, проводили другие исследования по  
тематике курсовых и дипломных работ. 

А будучи членом республиканского общества «Знание», П.И. Попов ездил по 
городам и селам,  читая лекции о науке. В  республиканской прессе выходили его 
статьи: «Тени на Солнце», «Свет Венеры», «Солнечные затмения в Воркуте», «Как 
увидеть комету Галлея». Под началом П.И. Попова была проведена Всероссий-
ская олимпиада по астрономии среди учащихся школ на базе КГПИ в 2002 году.

Труба зенитная командирская, 
присланная Астросоветом для 
наблюдений в Сыктывкаре.

Значок «За участие в наблюдениях», 
которым в 1967 году награждали 
сыктывкарских астрономов.
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10 тысяч 
наблюдений

  
Рядом со студентами-астрономами 

всегда находился Павел Иванович 
Попов –  начальник астрономической 
станции, который прекрасно знал 
все «закоулки» звездного неба. Он 
был единственным человеком в Коми 
АССР, который на профессиональном 
уровне занимался отдельными во-
просами сферической астрономии и 
астрофизики. 

Вопрос о точности получаемых 
данных был главным в работе стан-
ции наблюдения. Координаты точек 
траектории с указанием времени за-
шифровывались и утром следующего 
дня телеграммой отправлялись в  

скопом, специальными подзорными 
трубами ТЗК. 

Участником наблюдений за ИСЗ c 
астрономической станции в Сыктыв-
каре был и Вячеслав Александрович 
Попов, тогда студент КГПИ, а впо-
следствии заведующий кафедрой 
математического анализа, проректор 
по учебной работе, профессор, за-
служенный работник РК и высшей 
школы РФ.

– Работа на станции оказалась  
очень непростой, –  вспоминает Вячес-
лав Александрович, который прона-
блюдал более 360 спутников. – Утром 
надо было на почтамте получить теле-
грамму из Астросовета, где в зашиф-

центр «Космос» Минобороны СССР. 
Надо сказать, что астрономическая 
станция, руководимая П.И. Поповым, 
отмечалась в числе работающих на-
дежно и без брака. А в год 10-й годов-
щины запуска первого искусственно-
го спутника Земли на станцию пришла 
телеграмма  от президента Академии 
наук СССР академика М.В. Келдыша, 
который отметил серьезный  вклад 
сыктывкарцев в дело освоения кос-
мического пространства. И специ-
альными значками были награждены 
наиболее активные наблюдатели. 
За пятнадцать лет существования 
астрономической станции было 
проведено около 10 тысяч (!) наблю-
дений, порядка четырех тысяч изме-
рений ночного неба и происходящих 
на нем явлений. Все материалы, 
поступавшие со станции, публико-

Студент Вячеслав Попов во время наблюдений за звездным небом. 
На нижнем снимке он с будущей женой Ниной.

В.А. Попов  – заслуженный работник 
РК и высшей школы РФ.

рованном виде указывались координа-
ты нескольких точек звездного неба и 
примерное время пролета спутников 
около этих точек. Если небо не было за-
крыто облаками, мы заблаговременно 
запускали и по сигналам радиостанции 
настраивали хронограф, который по 
нажатию кнопки позволял засекать 
моменты времени с точностью до 0,01 
секунды. Затем определяли по Атласу 
звездного неба, в каких созвездиях 
находятся указанные в телеграмме 
точки. За десять минут до времени 
пролета спутника, указанного в теле-
грамме, поднимались с подзорными 
трубами на смотровую площадку и 
искали намеченное на небе место, 
ожидая спутник. 

«Вижу, летит!» – раздавалось на 
площадке. И все наблюдатели в даль-
нозоркие трубы должны были скор-
ректировать направление своего 
наблюдения, распределившись вдоль 
траектории полета спутника. 
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вались в бюллетенях «Результаты 
наблюдений ИСЗ», издававшимися 
Астросоветом. 

В соответствии с письмом Астроно-
мического совета от 17 декабря 1972 
года приказом ректора КГПИ станция 
визуальных наблюдений спутников 
при институте с 1 февраля 1973 года 
была закрыта. Оборудование станции 
передали в кабинет физики на баланс 
института.

Любовь 
под звездами

Увлечение астрономией, между 
прочим, сыграло свою роль и в лич-
ной жизни Вячеслава Попова. Од-
нажды он заприметил около парка 
им.С.М. Кирова яркую брюнетку, 
еще не зная, что они учатся в одном 
вузе. Позже он встречал девушку в 
аудиториях института, но повода для 
знакомства не было.

В студенческом общежитии №4  
иногда по субботам были  танцы под 
магнитофон. На танцы Вячеслав не 
ходил, но однажды его одногруппник 
и коллега по наблюдениям на стан-
ции Михаил Лубышев сообщил, что 
на танцах он видел ту «незнакомку». 
В ближайшую же субботу Вячеслав 
пригласил ее на танец. Так он и позна-
комился с Ниночкой Лойко.

Рассказы юноши – опытного астро-
нома – о звездах первой величины, 
туманности Андромеды, созвездии  
Волосы Вероники, красивых звездных 
скоплениях Плеяды и Гияды увлекли 
девушку. Нина сначала не поверила, 
что все это можно увидеть в Сыктыв-
каре. Но первое же свидание на крыше 
пединститута развеяло сомнения. 
Молодые люди, приникнув к покрытым 
изморозью окулярам подзорных труб, 
чувствовали свою приподнятость над 
миром, свой полет сквозь просторы 
Галактики. Так на астрономической 
станции родилась дружба, пере-
росшая в любовь. Позднее возникла 
новая семья, которой уже 54 года!  А 
привычка любоваться звездным не-
бом осталась. Сегодня Вячеславу 
Александровичу хотелось бы, чтобы на 
крыше строящегося учебного корпуса 
теперь уже СГУ им. П. Сорокина  была 
астрономическая обсерватория. 

Наблюдать за звездным небом и 
безднами космоса – такая роскошь!

                                    
Галина ШИКИРЯВАЯ

Фото из личного архива 
В.А. Попова

Коми была причастна и к по-
лету Юрия Гагарина 12 апреля 

1961 года  на корабле-спутнике 
«Восток-1». Дело в том, что иллюми-
наторы космического корабля были 
созданы в экспериментальной кон-
структорской лаборатории при сте-
кольном заводе в Гусь-Хрустальном 
из горного хрусталя, добытого на ме-
сторождении Желанное в Интинском 
районе. Считается, что это место-
рождение было открыто в середине 
1950-х годов геологом Владимиром 
Букановым, работавшим в Коми 
филиале АН СССР. Хотя о запасах 
хрусталя и кварца на этой территории 
было известно и ранее.

На территории Республики Коми 
разведаны 5 месторождений квар-
ца, в них сосредоточено около 80 
процентов общероссийских за-
пасов кварцево-жильного сырья. 
Наиболее крупным и единственным 
разрабатываемым из них является 
месторождение Желанное, располо-
женное в 140 километрах от Инты. 
Кварцевое сырье, добываемое на 
этом месторождении, используется 
в России в производстве специаль-
ных видов стекла для электроники, 
оптики, синтеза искусственных моно-
кристаллов.

Месторождение Желанное долгое 
время считалось закрытым промыш-
ленным объектом. Говорить и писать 
о нем запрещалось, поскольку произ-
водство было связано с оборонной 

промышленностью страны. Добыча 
велась на высоте более  1000 ме-
тров над уровнем моря подземными 
горными выработками, штольнями и 
скважинами колонкового бурения из 
них. В рабочем поселке на месторож-
дении были контора, столовая, клуб, 
компрессорная станция, ремонтные 
мастерские, склад и магазин. Для 
электроснабжения всего месторож-
дения была построена дизельная 
электростанция. Одно время на 
предприятии работало больше 250 
человек. 

После развала СССР прекрати-
лось финансирование и шахты за-
крыли. В 2007 году работы по добыче 
минералов на небольшом участке 
возобновились усилиями ЗАО «Ко-
жимское разведочно-добычное 
предприятие». Предприятие за-
нимается отработкой центральной 
части месторождения Желанное и 
производством кварцевых концен-
тратов. На месторождении действует 
горнодобычной участок – вахтовый 
поселок и штольни.

Рядом, в долине реки Балбанью, 
есть турбаза «Желанное» с гости-
ницей. 
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Анатолий Знаменский. 
Летописец казачества 
и освоения Севера

Более полный вариант – 
на ourreg.ru

Анатолий Знаменский – из по-
волжских казаков. Родился он 

1 мая 1923 года на хуторе Ежовском 
станицы Слащевской (ныне Волгоград-
ская область), детство и юность провел 
в казачьей станице Кумылженской. Его 
отец Дмитрий Максимович, когда-то 
служивший у красных штабным пи-
сарем в 1-й Конной армии, в 1930-е 
попал под репрессии и отбывал срок 
в лагере. Мать Анна Капитоновна ра-
ботала швеей. 

В станичной школе Анатолий был 
отличником, редактором школьной 
стенгазеты, много читал и мечтал 
стать писателем. Но тотальная совет-
ская пропаганда не могла скрыть от 
пытливого юноши мрачные картины 
голода в Поволжье, раскулачивание 
и аресты знакомых. Вместе со школь-
ным приятелем Анатолий выпускал 
рукописный подпольный журнал «На-
кануне».  Помимо крамольных статей, 
в журнале появлялись карикатуры на 
самого вождя. 

17 апреля 1940 года Знаменского 
арестовали и увезли в Сталинград, во 
внутреннюю тюрьму областного НКВД. 
На допросах ему предъявили и злопо-
лучный журнал, и потаенный дневник, 
и карикатуры на Сталина, изъятые при 
обыске. Это была 58-я статья со всеми 
вытекающими последствиями. Помимо 
«антисоветской агитации и пропаган-
ды» к делу пришили «организационную 
контрреволюционную деятельность». 
Сроки получили не только школьные 
товарищи Знаменского, но и его отец, 
на 8 лет отправленный на Колыму. Ана-
толию присудили 6 лет лагерей.

Отбывать срок Знаменскому пред-
стояло в Коми. Сначала он попал 
в совхоз «Ухта», который на самом 
деле был сельхозлагерем, причем не 
самым страшным в Ухтпечлаге. А в 
тяжелейшие военные годы Знамен-
ский прошел изнурительные работы 
на прокладке трассы Ухта – Крутая  и 
строительстве сажевого завода, на ка-
менном карьере у одного из разъездов 
Северо-Печорской железной дороги, 
участвовал в обустройстве нефтешахт 

на Яреге и второй очереди Ухтинского 
нефтеперегонного завода.

Освободившись из лагеря, Знамен-
ский оставался на положении ссыль-
ного. В послевоенные годы работал 
инженером по нормированию в тресте 
«Войвожнефть», там познакомился с 
будущей женой Ниной Сергеевной. 
Работу в тресте ему удавалось сочетать 
с писательской. Уже в 1950 году петро-
заводский журнал «На рубеже» начал 
печатать первый роман Знаменского 
«Неиссякаемый пласт». А в 1957 году 
Знаменский получил справку о реаби-
литации и вскоре был принят в Союз 
писателей СССР. Из треста он ушел и 
устроился в редакцию газеты «Ухта».

Надо сказать, газетчика из писателя 
Знаменского не получилось. Особенно 
его возмущали редакторские правки, 
которые «портили и кромсали мои 
строчки».  Через полтора года газетной 
рутины Знаменский навсегда оставил 
Ухту и поступил на Высшие литератур-
ные курсы при Литинституте им. А.М. 
Горького. 

Первые романы Знаменского «Не-
иссякаемый пласт», «Ухтинская про-
рва» и «Иван-чай» связаны темой 
освоения Севера и написаны на основе 
его ухтинского опыта. Хотя, конечно, 
лагерная тема в них по цензурным 
соображениям раскрыта не была. О 
жизни в лагере Знаменский написал в 
1963 году небольшую повесть «Без по-
каяния», которую отправил в журналы 
«Новый мир» и «Юность». Повесть в 
одну ночь прочитал и высоко оценил 
Виктор Астафьев, но журналы ее печа-
тать не стали. До читателя она дошла 
лишь в конце 1980-х.

Окончив литературные курсы, Зна-
менский поселился на Кубани, в город-
ке Хадыженске, позже переехал в Крас-
нодар. Он полностью посвятил себя 
литературе, стал вполне успешным ав-
тором, даже входил в правление Союза 
писателей СССР. На Кубани он всерьез 
занялся историей казачества, собрав 
огромный документальный материал. 
Итогом этой двадцатилетней  работы 
стал роман «Красные дни» об участии 
казачества в революции и гражданской 
войне. В центре романа – трагическая 
судьба опального красного командар-
ма Филиппа Миронова, убитого в 1921 
году в Бутырской тюрьме. За роман 
«Красные дни» Знаменскому в 1990 
году была присуждена Государствен-
ная премия РСФСР.

Казалось бы, Знаменский с его ла-
герным прошлым и неприятием цензу-
ры должен был встретить перестройку 
и гласность с воодушевлением. Но нет, 

оставаясь коммунистом, он был про-
тивником горбачевских реформ. Когда 
после событий 1991 года писательская 
братия разделилась на «либералов» и 
«патриотов», Знаменский встал в ряды 
последних. Вопреки своим юношеским 
оценкам превозносил Сталина, ко-
торого называл «настоящим русским 
патриотом». Задумывался ли писатель 
о том, что его «Красные дни», «Без по-
каяния» и воспоминания «Хождение за 
правдой» могли выйти в свет лишь при 
демократических преобразованиях в 
стране, трудно сказать…

Анатолия Знаменского не стало в 
марте 1997 года. В Краснодаре его 
именем назван проспект. В Ухте память 
о писателе не увековечена.

Евгений ВЛАДИМИРОВ

Фото из фондов Литературного 
музея Кубани, г. Краснодар

«Истоки нынешних бед и деградация нравов – в прошлом. Человек, ли-
шенный памяти, лишен и потребности в покаянии, а это, в свою очередь, 
безнравственно».

(А. Знаменский, «Хождение за правдой», 1991 г.).
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имя В истОрии май

1 мая исполнилось 100 лет со дня рождения писателя Анатолия 
Дмитриевича Знаменского. Вслед за Шолоховым его называют 
«летописцем казачества». При этом значительное место в творчестве 
Знаменского занимает Ухта, где он провел многие годы и начинал свою 
писательскую карьеру.





В Республике Коми поддержка спорта крупнейшими производственными 
предприятиями региона стала уже традицией. Спонсорские средства 
идут не только профессиональным командам, но и на строительство 
спортивных объектов и, что особенно важно, на развитие детского 
и юношеского спорта. В Ухте такой доброй традицией стал проект 
«Неделя единоборств». Спортивный фестиваль был задуман и 
реализован ООО «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепереработка» при участии 
Минспорта Коми, администрации Ухты и Ухтинского государственного 
технического университета.

На ринге и на татами
При поддержке компании «ЛУКОЙЛ» набирает 
популярность ежегодная «Неделя единоборств» 

Есть идея
Начало этому проекту было по-

ложено в мае 2018 года, когда в 
Ухте в рамках «Недели бокса» про-
ходили сначала Чемпионат Северо-
Западного федерального округа, а 
затем открытый Республиканский 
турнир по боксу на призы «ЛУКОЙЛ-
Ухтанефтепереработка». Турнир про-
водился уже в шестой раз, имел офи-
циальный статус и входил в календарь 
мероприятий Минспорта Коми. 

География турнира постоянно 
расширялась. Если в первых сорев-
нованиях принимали участие только 

спортсмены из Ухты и Сосногорска, то 
в 2018 году в Коми приехали боксеры 
из поселка Харп Ямало-Ненецкого 
автономного округа, подмосковных 
городов Железнодорожный, Бала-
шиха и Подольск, а также из Кстово 
Нижегородского области. Тогда, пять 
лет назад, на ринг вышли около ста 
юношей в возрасте 13–17 лет. Ареной 
для боев стал спорткомплекс УГТУ 
«Буревестник». Помощь в проведе-
нии турнира помимо Министерства 
физической культуры и спорта Коми 
оказала и Федерация любительского и 
профессионального бокса республики 
под руководством Егора Елагина.

Расширение географии участников 
и возросший спортивный уровень 
турнира навели его организаторов на 
мысль о проведении в будущем со-
ревнований расширенного формата 
уже по нескольким видам спорта. «В 
Ухте мы с организаторами обсудили 
будущее соревнований. В частности, 
идею проведения «Недели спорта». 
В спортивном празднике, продол-
жающемся несколько дней, мог бы 
присутствовать не только бокс, но и 
другие виды спорта, в первую оче-
редь единоборства. Это могут быть  
соревнования среди борцов, кара-
тистов, представителей смешанных 
единоборств. Например, Федера-
ция киокусинкай готова провести 
мастер-классы, показать, как ребята 
умеют разбивать доски и камни, как 
уклоняться от ударов», – заявил тогда 
директор Республиканского центра 
спортивных мероприятий и пропа-
ганды физической культуры и спорта 
Валерий Малышев.

Всячески поддержал будущий про-
ект генеральный директор Ухтинского 
нефтеперерабатывающего завода 
Алексей Иванов. Будущий формат со-
ревнований определили как «Неделю 
единоборств».
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бликанский уровень соревнований 
привлек и болельщиков, зритель-
ские трибуны оказались заполнены 
полностью. Завершилась «Неделя 
единоборств» уже традиционным 
межрегиональным юношеским тур-
ниром по боксу. 

В 2019 году мероприятие приоб-
рело очертания настоящего спортив-
ного фестиваля. Были организованы 
показательные выступления. Болель-
щикам выпал шанс поучаствовать в 
конкурсах для зрителей. Зрелищной 
и необычной для гостей оказалась 
демонстрация специально приве-
зенного  японского барабана тайко. 
Так как «Неделя единоборств» со-
впадала с празднованием Дня за-
щитников Отечества, 23 февраля в 
фойе спорткомплекса «Буревестник» 
развернули профориентационную 
выставку с участием ухтинских со-
трудников МВД. 

Гости и участники соревнований 
выразили пожелания, чтобы «Неделя 
единоборств» стала новой традицией 
в Ухте. Увы, в планы вмешалась пан-
демия коронавируса. И в следующем, 
2021 году, «Неделю единоборств» с 
сотнями участников решили не за-

тевать. В сентябре прошел только 
республиканский турнир по самбо 
памяти известного ухтинского трене-
ра Евгения Шеперкина с участием 80 
спортсменов из Инты, Сосногорска, 
Микуня, Емвы, Усинска и Ухты.

После пандемии
Вернулась «Неделя единоборств» 

в Ухту в марте 2022 года. Это собы-
тие приветствовали и власти города. 
«Очень рады, что этот спортивный 
праздник возвращается в наш город. 
Мы ждали его каждый год, и в 2020-м, 
и в 2021-м. Дети к нему готовились, 
родители обращались в администра-
цию, спрашивали, когда он состоится. 
Наконец, ситуация с заболеваемостью 
улучшилась, что позволило провести 
соревнования так, как это задумыва-
лось», – отмечал мэр Ухты Магомед 
Османов.

«Неделя единоборств» стала мас-
штабней предыдущей. Если в 2019 
году было представлено три вида 

На первой Неделе
Стартовала «Неделя единоборств» 

через год  в феврале. Были налажены 
все технические и организационные 
моменты, изготовлены памятные при-
зы для победителей. Торжественным 
получился парад-открытие. Хотя, как 
отмечали участники, подготовить 
«Неделю единоборств» было очень 
непросто: ежегодный календарный 
план спортивных мероприятий в рес-
публике был сформирован заранее, 
поэтому не все города и районы 
смогли прислать на спортивный фе-
стиваль в Ухту своих участников. Тем 
не менее на состязания заявились 500 
спортсменов из 15 городов России.

В рамках нового проекта про-
шло открытое первенство Ухты по 
греко-римской борьбе, в котором 
приняли участие 66 юных борцов из 
четырех муниципалитетов: Вуктыла, 
Печоры, Сосногорска и Ухты. Затем 
состоялся Кубок Республики Коми по 
каратэ киокусинкай среди юношей и 
девушек. В этом турнире участвовали 
уже более 220 спортсменов из Ухты, 
Сыктывкара, Сосногорска, Воркуты 
и других муниципалитетов. Респу-
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На высшем уровне
В нынешнем году «Неделя едино-

борств» вместила в себя шесть видов 
спорта: тхэквондо ИТФ, киокусинкай 
каратэ, кикбоксинг, греко-римская 
борьба, бокс и самбо. С каждым годом 
«Неделя единоборств» привлекает к 
себе все больше спортсменов из-за 
пределов республики: Архангельской 
и Кировской областей,  Калининграда, 
ЯНАО, Удмуртии. Недаром на от-
крытии соревнований, прошедших в 
марте под сводами спорткомплекса 
«Буревестник», министр спорта и 
физической культуры Коми Наталья 
Карина отметила, что «Ухта по праву 
является самым спортивным среди 
городов республики». 

На этот раз, например, в соревнова-
ниях по киокусинскай каратэ приняла 
участие команда из Екатеринбурга. 
Хотя, конечно, наибольшее предста-
вительство в этом виде спорта было 
за хозяевами спортивного фестиваля, 
которые и завоевали большинство 
призовых мест. Президент Федера-

спорта, то в 2022-м – сразу пять.  
А главное, после коронавирусных 
ограничений зрители смогли запол-
нить трибуны. Им предстояло увидеть 
соревнования по киокусинкай каратэ, 
кикбоксингу, спортивной борьбе, 
самбо и боксу. Примечательно, что 
в «Неделе единоборств» на этот раз 
получил «постоянную прописку» 
межрегиональный турнир по боксу 
«Мемориал МСМК Эдуарда Захаро-
ва». В этих статусных соревнованиях, 
посвященных памяти известного 
ухтинского боксера, участвовали 
спортсмены не только из Коми, но и 
представители Московской, Архан-
гельской, Калининградской, Киров-
ской, Вологодской областей, ЯНАО и 
Республики Саха (Якутия).

«Неделя единоборств», кстати, в 
тот год вышла за привычные семь 
дней. В первоначальные рамки тысяча 
участников соревнований уложиться 
уже не могла.

ции киокусинкай в Ухте Александра 
Михайлова отметила, что уровень под-
готовки местных спортсменов растет с 
каждым годом, так как они постоянно 
принимают участие во всероссийских 
и международных соревнованиях. На-
пример, совсем скоро представители 
киокусинкай в Коми отправятся на 
чемпионат России во Владивосток, за-
тем примут участие в международном 
турнире и поедут в Беларусь, после – в 
Японию.

А вот в соревнованиях по тхэквондо 
ИТФ, которые впервые были включены 
в «Неделю единоборств», наибольшее 
количество медалей завоевали спорт- 
смены из Воркуты и Сосногорска, 
откуда приехали больше всего участ-
ников. Ухта немного уступила и заняла 
третье место в общем зачете. Далее 
расположились Сыктывкар и Усинск.  
При этом тренер сыктывкарской 
команды по тхэквондо Андрей Кетов 
отметил, что для турнира по тхэквондо 
в Ухте был подготовлен отличный зал, 
который понравился как спортсменам, 
так и зрителям, а организаторы при-
думали оригинальные медали и кубки, 
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блюдался спад интереса к спорту, 
но сейчас очень много школьников 
приходят в залы», – отметил один из 
организаторов состязаний, тренер по 
греко-римской борьбе Андрей Пехов.

В соревнованиях по кикбоксингу 
приняли участие 150 спортсменов из 
четырех регионов: Коми, Удмуртии, 
Кировской и Архангельской областей. 
Среди участников, которым было 
всего от 8 до 12 лет, бои проходили в 
разделах «лайт-контакт» и «кик-лайт».  
В разделе «К-1» состязались спортсме-
ны от 12 лет и старше. В соревнованиях 
по этой категории было заявлено 60 
человек из Удмуртии, Архангельской 
и Кировской областей, Сыктывкара, 
Воркуты, Вуктыла и всех клубов Ухты. 
Из всех видов кикбоксинга К-1 явля-
ется самым зрелищным и жестким, 
поскольку включает в себя приемы 
тхэквондо и других единоборств. 

– Схватки были очень зрелищными, 
что ни бой – то нокаут или нокдаун, 
но главное, что обошлось без травм. 
Более взрослые бойцы показали вы-
сокий уровень и конкурентную борьбу. 
Высоко оценили организацию и про-

ведение турнира тренеры из Котласа 
и Удмуртии, они готовы приезжать к 
нам еще и еще. Все прошло на высшем 
уровне! – подвел итог организатор 
республиканских соревнований по 
кикбоксингу Аяз Алырзазаде. 

Закрыли «Неделю единоборств» 
республиканские соревнования по 
самбо среди юношей и девушек, 
боевому самбо среди мужчин. Всего в 
состязаниях приняли участие 109 сам-
бистов: помимо ухтинцев, спортсмены 
из Котласа, Емвы, Усинска, Сыктывка-
ра, Печоры, Воркуты, Микуня и Инты. 
Участников было настолько много, что 
турнир длился почти восемь часов. 
В результате напряженной борьбы 
спортсмены из Сыктывкара увезли 
в столицу Коми 6 золотых медалей, 
ухтинские бойцы оставили за собой 3 
первых места.

В «Неделе единоборств–2023» 
приняли участие около тысячи спорт- 
сменов. Есть все основания пола-
гать, что в дальнейшем спортивный 
фестиваль в Ухте будет привлекать 
все большее количество участников. 
Добавляет оптимизма и начавшееся 
в мае прошлого года строительство 
в Ухте на проспекте Космонавтов 
физкультурно-оздоровительного ком-
плекса единоборств, который будет 
первым такого рода спортсооруже-
нием в республике.

Андрей НОВИКОВ

Фото предоставлено 
ООО «ЛУКОЙЛ – УНП»

Наталья Карина, 
министр 
физической 
культуры и спорта 
Республики Коми: 

– Проведение в Ухте «Недели 
единоборств» стало уже доброй 
традицией. Это масштабное спор-
тивное мероприятие ежегодно 
объединяет сотни мальчишек и 
девчонок, которые соревнуются в 
различных видах спорта. Отрадно, 
что от года к году число спортсме-
нов только растет, добавляются 
и новые виды спорта. А вместе с 
этим растет и уровень соревнова-
ний, их статус. Хочется выразить 
огромную благодарность всем 
организаторам, руководству ООО 
«ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепереработка» 
за этот праздник спорта и здо-
рового образа жизни для всей 
Республики Коми!

выполненные из дерева, что особенно 
запомнилось участникам.

Примечательно, что нынешний 
«Мемориал МСМК Эдуарда Захарова» 
прошел уже в 25-й раз. В этом году 
соревнования собрали 120 юных бок-
серов из нескольких муниципалитетов 
Коми, а также из Архангельской, Кали-
нинградской и Кировской областей, 
Ямало-Ненецкого автономного округа.

Следом за турниром боксеров в 
спорткомплексе «Буревестник» прош-
ли республиканские соревнования по 
греко-римской борьбе «Мемориал 
мастера спорта России В.Котлярова», 
где за победу боролись 120 участни-
ков 2010–2012 годов рождения в 11 
весовых категориях из Коми, ЯНАО и 
Кировской области. В итоге спортсме-
ны из Ухты взяли шесть первых мест, 
борцы из Воркуты и Печоры  увезли 
домой два золота, также одну золотую 
медаль завоевал борец из Кирова. 
«Соревнования такого уровня – это 
праздник не только для детей, но и 
для родителей. Сегодня многие хотят, 
чтобы их дети занимались борьбой. 
Был временной период, когда на-
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Новый формат досуга
Вячеслав Бочкин – владелец гастробара «Горизонт событий», ресторатор, 
продюсер.  Человек, известный в творческих кругах республики. 
Удивительным образом он объединил в себе любовь к гастрономическому 
делу и музыкальному творчеству, применив свои увлечения в бизнесе.

предлагает посетителям гастробар «Горизонт событий» в Сыктывкаре 

С физмата – на филфак
Интерес к кулинарии у него с 

детства, уверяет Бочкин. Отец – на 
половину черкес, мать – белоруска, 
они прекрасно готовили и уже к пяти 
годам научили сына самостоятельно 
жарить яичницу. Однако после окон-
чания школы в кулинарный техникум 
воркутинец поступать не стал, а от-
правился в Москву. У Вячеслава были 
все шансы стать студентом ГИТИСа 
– экзамены он сдавал на режиссер-
ский факультет, но учебы в столице 
не случилось.

Тогда он повез документы в при-
емную комиссию Коми пединститу-
та. Вячеслав выдержал конкурс на 
физмат и поступил с первой попытки. 
Конечно, учиться на физмате студен-
ту с гуманитарными наклонностями 
оказалось нелегко. Например, эк-
замен по математическому анализу 
первокурсник сдал только с седьмого 
раза. Вячеслав окончательно понял, 
что мир математических формул и 
графиков не для него. Успешно окон-
чив первый курс физмата, он забрал 
документы и попытался поступить 

на филологический факультет пед- 
института. Увы, на этот раз он не 
прошел по конкурсу. В итоге вче-
рашний студент вернулся в родное 
Заполярье, где год трудился в угле-
добывающей отрасли, обеспечивая 
горнякам связь.

Однако от затеи с высшим образо-
ванием молодой горняк не отступил-
ся. На следующий год в числе других 
абитуриентов он писал сочинение 
и сдавал экзамен по литературе на 
филологический факультет уже став-
шего родным пединститута.

Студенческие годы совпали с 
перестройкой. Людям приходилось 
быстро подстраиваться под новые 
реалии. Как и многие в начале 90-х 
годов, Вячеслав подался в челночную 
коммерцию. На пятом курсе по вы-
ходным вместе с другом он летал из 
Сыктывкара в Минск. В Белоруссии 
они ехали на границу с Польшей, 
закупали там товар, который везли 
продавать на малую родину. Порта-
тивными рациями, синтезаторами, 
которые только появились на про-
странствах СНГ, студенты торговали 
после учебы.

Рекорд 
на Стефановской площади

После окончания института ди-
пломированный учитель-словесник 
работал по профессии недолго, ин-
терес к торговле все же взял верх. На 
пару с компаньоном Бочкин наладил 
торговлю говядиной. Ее коммерсанты 
закупали в сельских районах Коми, а 
затем продавали в магазинах респу-
блики. Позже появилось летнее кафе 
с собственной шашлычной. 

В 2000 году Вячеслав стал ком-
мерческим директором ООО «Масло-
продукт», в этой должности остается 
и по сей день. Именно эта компания 
уже более 20 лет выпускает среди 
прочего фирменный майонез «Усть-
Сысольский», который по сей день 
является одним из гастрономических 
брендов Сыктывкара.

Кстати, благодаря майонезному 
соусу и креативу Бочкина в августе 
2009 года наш регион вошел в Книгу 
рекордов Гиннеса. В День респу-
блики производственная компания 
приготовила на главной площади 
столицы Коми гигантский салат «Оли-
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Проект осуществляется с 2018 года 
при поддержке Центра делового со-
трудничества г. Сыктывкара.

Гастробар 
«Горизонт событий»
Сыктывкар, 
Первомайская, 40
8-965-860-66-88

года. Массовая отмена концертов 
финансово подкосила шоу-бизнес и 
крепко подпортила планы. Но Бочкин 
не опустил руки.

– В 2021 году владелица паба-
ресторана «Бэрримор» Ольга Бурова 
предложила открыть гастрономиче-
ский бар в помещении ресторана рус-
ской кухни «Бублик». Новое заведение 
– гастрономический бар «Горизонт 
событий» – решили разделить на две 
зоны: ресторан и бар. Гостиный зал 
украсили картинами сыктывкарского 
художника Виктора Малых, которые 
удачно вписывались в индустриаль-
ный интерьер. Гостям такой формат 
заведения пришелся по душе, – рас-
сказывает Вячеслав.

Сегодня «Горизонт событий» – это 
место для неформального общения 
горожан и гостей Сыктывкара, про-
ведения многочисленных квартир-
ников, гастрономических вечеров и 
дегустаций, спортивных трансляций. 
Порой в гастробаре проходят и не-
заурядные выступления. Например, 
концерт солиста хора Валаамского 
монастыря, лауреата международных 
вокальных конкурсов Бориса Петрова. 
В «Горизонте событий» создали и та-
кие условия, когда человек, который 
занимается музыкой непрофессио-
нально, может выйти на сцену, спеть 
или сыграть на гитаре – для души.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото автора и из личного 
архива Вячеслава Бочкина

вье» общим весом более 1 тонны! 
Разумеется, любимое всеми блюдо 
заправили майонезом с изображени-
ем медведя на упаковке. Когда пред-
ставители Книги рекордов России 
зафиксировали достижение, блюдо 
раздали горожанам. Впоследствии 
решение о включении рекорда в Книгу 
рекордов Гиннесса приняли эксперты 
в Лондоне.

Квартирники у Бочкина
В нулевые в России активно раз-

вивался ресторанный бизнес. Вя-
чеслава тоже интересовала эта тема, 
однако получить профессиональное 
образование ресторатора в то время 
было сложно. Поэтому он много зани-
мался самообразованием, обучался 
у ведущих поваров, рестораторов 
России и Европы.

– В то время многие люди хотели 
открыть ресторанный бизнес, но не 
знали, как это сделать. Я участвовал 
в проектах по открытию и продвиже-
нию ресторанов в разных регионах 
России, а также Сыктывкаре, – рас-
сказывает Вячеслав. 

При его участии создавался и 
много лет работал первый в столице 
Коми ресторан японской кухни «Суш-
ки». При этом долгое время Бочкин 
придерживался принципа не иметь 
собственного заведения.

Со временем гастрономическое 
творчество вылилось в творчество 
музыкальное. Бочкин создал и воз-
главил продюсерский центр «Олимп- 
концерт», который основал музыкаль-
ный коллектив «Время Союза». Кроме 
того, организовывал в республике 
выступления известных артистов 
– Владимира Кузьмина, Валерии, 
Кристины Орбакайте, Александра 
Ф. Скляра, ВИА «Песняры», Валерия 
Леонтьева и многих других. Артистов 
старой школы Бочкин называет «фир-
мачами» – людьми, которые умеют 
слушать и слышать поэзию, вопло-
щать ее в своем творчестве.

Вместе с музыкантом, экс- 
руководителем Торгово-промыш- 
ленной палаты РК Саркисом Мана-
сарянцем придумал и четыре года 
подряд проводил Республиканский 
музыкальный фестиваль «Из рок».

Коррективы в работу продюсер-
ского центра внесла пандемия 2020 
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Зарань. Дочь Солнца
Зарань – персонаж 
коми-зырянской и коми-
пермяцкой мифологии, дочь 
Солнца. Зарань считается 
прародительницей коми-зырян, 
женой Перы, спустившейся  
на землю по радуге. 

землю, и Пера стал показывать За-
рань свои богатства: высокие горы да 
веселые леса, прозрачные реки да кра-
сивые озера, цветущие луга да зеленые 
поля. Понравилось все это Зарани, и 
она согласилась остаться с Перой на 
земле. Тогда поцеловал сын Пармы 
дочь Солнца. Увидело это из-за туч и 
облаков Солнце-Огонь, рассердилось 
на Зарань и укатило в другие места: 
пусть, дескать, замерзнут без меня от 
холода. Всюду напустило холодные 
ветры, заморозило реки и озера. Но 
приняла Перу с Заранью мать Парма, 
куда унес любимую богатырь, спрятала 
под деревьями.

Семь лет не появлялось в этих 
местах Солнце, за это время они 
воспитали семь сыновей и семь до-
чек невиданной красоты. Сыновья 
занимались охотой, а дочери хозяй-
ством. Все-таки захотелось Солнцу 
на жизнь дочери посмотреть. Как 
только оно вернулось, сразу же стало 

Легенда о Пере и Зарани 
является одной из самых 

красивых и нежных в финно-угорской 
мифологии.В 1960 году на коми-
пермяцком языке ее записал фолькло-
рист Василий Климов.

Согласно легенде, в давние-давние 
времена зимы в наших местах не быва-
ло. Все время стояла ясная погода. Рос 
густой красивый лес. Лес этот, земля 
эта назывались Пармой. В Парме во-
дилось много разного зверя и птицы. 
Люди эти места еще не заселяли. 
Много ли, мало ли прошло времени, 
родила Парма юношу и назвали его Пе-
рой. Красивый и статный вырос хозяин 
и земли, и леса. Сделал он себе лук и 
острые стрелы. Ходил он, говорят, по 
своей земле, заботился о том, чтобы 
хорошо росли деревья, чтобы зверю 
и птице жилось привольно и чтобы в 
прозрачных водах плавало побольше 
рыбы.

Однажды Пера спустился к Косе-
реке и видит: выглянула из-за туч 
семицветная радуга и пьет воду. «Ты 
почему пьешь воду из моей реки? 
–  спрашивает у радуги Пера. – Уходи 
отсюда!».  «Я не знала, что вода твоя, 
–  ответила радуга, –  а без питья я не 
могу жить. Разреши напиться досыта».  
– «Разрешу, если ты поднимешь меня 
на облака. Я бы посмотрел, что там 
делается». «Садись, –  говорит радуга, 
– мне на рога».

«И открылась перед Перой Енма, 
твердь господня. Куда ни посмотрит 
Пера, всюду видит города, из разных 
алмазов да драгоценных разноцвет-
ных камней построенных. Всюду горят 
огни: большие и маленькие, красные, 
синие и зеленые. Посередине их го-
рит самый большой огонь – Солнце. 
Захотелось Пере взять хоть немного 
этого огня и спустить его на землю. 
Пришёл он к Солнцу, хотел было при-
коснуться к нему, но в это время грянул 
гром и сверкнула молния. Пера отлетел 
далеко-далеко да чуть в тартарары не 
провалился. Но кто-то удержал его от 
падения, поднял и посадил на что-то 
мягкое. Смотрит Пера и видит: сидит 
он на облачных подушках, в золотых са-

нях, запряженных серебряным конем. 
Рядом с ним сидит красивая девушка, 
глаза у нее как синее небо, лицо – что 
утренняя заря, волосы из чистого золо-
та, а одежда так и сверкает-светится. 

«Ты кто такая?» – спрашивает де-
вушку Пера. «Я Зарань, дочь Солнца. 
Каждое утро я просыпаюсь раньше 
Солнца и каждый вечер ложусь спать 
позднее его. Я слежу за тем, чтобы 
Солнце-Огонь никого не сожгло. А ты 
зачем прикоснулся к нему?» – спра-
шивает она Перу. «Я хотел спустить его 
на землю», –  отвечает Пера. – Чтобы 
города вырастали на ней такие же 
красивые да большие, как и здесь, в 
Енме, тверди небесной».  «А кто будет 
жить в тех городах?», –  спрашивает 
Зарань. «Наши с тобой дети. Ведь я 
тебе, видно, понравился, раз ты меня 
спасла», – говорит Пера…»

Подивилась Зарань смелости Перы 
и направила своего серебряного коня 
вниз, к земле. Спустились они на 

А
р

ка
д

и
й

 М
о

ш
е

в.
 И

л
л

ю
ст

р
ац

и
я 

к 
ск

аз
ке

 «
П

е
р

а 
и

 З
ар

ан
ь»

.



мифы нарОда кОмимифы нарОда кОми

«реГиОн» №5 2023

Подняли тогда все семь сыновей 
свои семь луков и выстрелили из них в 
Солнце-Огонь. Вместе с ними выстре-
лил и Пера из своего огромного лука. 
Задрожало Солнце-Огонь, оторвался 
от него большой кусок и рассыпался 
лучами по всей земле. Зажглись тогда 
в Парме огни: большие и маленькие, 
синие и зеленые, стали расти на земле 
города, такие же большие и красивые, 
как на небе. В этих городах с тех давних 
пор живут дети Перы и Зарани. Называ-
ют их пермяками и зырянами. 

Солнце-Огонь и сейчас убегает 
из этих мест, поэтому и бывает зима 
каждый год, но уйти совсем Солнце не 
может, потому что его большой кусок 
греет землю. Оно бы и сожгло наши 
места летом, но Зарань их оберегает. 
Только каждое летнее утро земля и 
лес покрываются чистой прозрачной 
росой. Это слезы Зарани.

В селе Объячево Прилузского 
района расположено озеро Ду-

найты. По легенде, именно на этом озе-
ре встретились два любящих сердца 
героев этой легенды: Перы-богатыря 
и дочери Солнца Зарани. Пера и За-
рань полюбили друг друга и спустились 
по радуге на Прилузскую землю, не 
спросив разрешения у Солнца. В знак 
их чистой и светлой любви прилетают 
на озеро лебеди.

В августе 2012 года на празднике 
«Луза дорсагаж» была открыта трех-
метровая скульптурная композиция 
«Сотворение земли Прилузской», уста-
новленная в местечке Дунайчи на дере-
вянной площадке с резными скамейка-
ми. Скульптура выполнена из сосны, 
на ней вырезаны Пера и Зарань, а над 
ними кружат лебеди, которые символи-
зируют вечную любовь и устремляются 
к солнцу, завершающему композицию. 
Дунайчи в настоящее время является 
одним из пунктов этнотуристского 
маршрута района «Тропою предков».

К истории любви Перы и Зарани об-
ращались художники-этнофутуристы 
А.Тимушев, С. Панина, П. Микушев. 
Иллюстрации Г. Шарипкова, А. Мошева 
украшают издания об этих героях.

В 2011 году Коми-Пермяцкий крае-
ведческий музей им. П.И. Субботина-
Пермяка представил мультфильм 
«Пера и Зарань» по мотивам одноимен-
ной коми-пермяцкой сказки.

А скульптор Александр Выборов вы-
полнил композицию «Пера и Зарань» из 
тополя, росшего в Сыктывкаре. 

Снежана ЖУРАВЛЕВА

Проект реализуется при содей-
ствии Национальной библиотеки 
Республики Коми.
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тепло и светло, перестали дуть ветры, 
освободились ото льда реки и озера, 
растения поднялись, расцвели цветы. 
Зовет Солнце-Огонь дочь обратно на 
небо, но не хочет Зарань расставаться 
с земной жизнью. 

Стало угрожать Солнце-Огонь до-
чери то морозами, то пожаром. Ис-
пугалась Зарань, что Солнце и вправду 
сожжет все живое на земле, стала уго-
варивать Перу подняться всем вместе 
на небо. Отказался Пера. Начали они 
делить детей, чтобы одних поднять 
на небо, а других оставить на земле. 
Тогда рассердилась мать Парма: «Я 
их согревала, кормила, а они хотят 
покинуть меня. Пусть идет одна За-
рань туда, откуда пришла, а все дети 
останутся!». 

Долго кричала, плакала Зарань, 
звала к себе детей, но не услышали 
они ее зова. В это время Солнце-Огонь 
так сильно стало жечь, что и реки за-
сохли, и земля потрескалась, и начало 
гибнуть все растущее на ней. Нечего 
было делать Зарани: пришлось одной 
подняться на небо, за облака, чтобы 
Солнце не сожгло ее детей. Только 
своего серебряного коня и золотые 
сани оставила на земле, чтобы дети 
когда-нибудь могли подняться к ней. А 
Пера на земле собрал своих сыновей, 
изготовил для них луки и стрелы и увел 
их на самую высокую гору.

«Смотрите, –  сказал он, –  вон 
большой-пребольшой огонь, это 
Солнце-Огонь, от него исходит все 
хорошее: тепло и свет, от него зависит 
и рост новых городов. Но от него же и 
беды происходят: оно сжигает, оно за-
мораживает все живое на земле. Оно 
разлучило всех вас и меня с матерью 
Зарань. Я пробовал бороться с ним, 
но один не смог победить его. Сейчас 
нас много». А
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Спиртовая настойка очитка пурпурного для 

лечения расстройств нервной системы. 200 г 

свежих побегов заливают 0,5 л водки, настаивают 

3 недели в темном месте при комнатной темпе-

ратуре. Процеживают, хранят в холодильнике. 

Ежедневно принимают по 20 капель, растворен-

ных в 30 мл воды.

Очиток. 
Лечебный 
и декоративный
Многие встречали на сухих солнечных местах, и в дикой природе, и на 
клумбах эти невысокие многолетние суккулентные растения с яркими 
цветками – очитки. Их видов очень много, но если дело было в Коми, 
скорее всего, это были очитки с розовыми или ярко-желтыми цветочками. 
Как декоративные очитки широко используются в ландшафтном дизайне, 
а вот об их целебных свойствах знают немногие.

Очиток – род суккулентных 
растений семейства толстян-

ковых (Crassulaceae). Научное родовое 
название происходит от латинского 
sedare – «усмирять» (сочные листья 
действуют как болеутоляющее сред-
ство от ран), или sedere – «сидеть», 
или sedo – «я сижу» (многие виды рас-
простерты по земле). Русское «очиток» 
восходит к украинскому «очисток», 
поскольку растение применяется как 
лечебное очищающее средство. Есть 
и другие народные названия видов 
очитка – скрипун, молодильник, заячья 
трава или заячья капуста, грыжная 
трава, лихорадочная трава, плеточка 
и даже живая вода. Коми название 
очитка – дзуртан турун (в дословном 
переводе – «скрипучая трава»). 

По разным классификациям, род 
насчитывает от 400 до 600 видов, они 
произрастают почти на всей планете. 
Поскольку все они – суккуленты, то 
есть растения, имеющие специальные 
ткани для запаса воды, очитки отлично 
себя чувствуют на сухих местах и даже 
бедных почвах, лучше цветут на сол-
нечных местах. На территории Коми 
в природе произрастают очиток едкий 
(лат. Sedumacre) – типовой вид этого 
рода – и очиток обыкновенный, он же 
очиток пурпурный, заячья капуста, 
очиток-скрипун (лат. Sedumtelephium). 

Очиток едкий – растение ядовитое, 
что уже ясно из названия: в его зеленых 
частях содержится ядовитый сок, кото-
рый при попадании на кожу вызывает 
воспаления и пузыри, в небольших 
количествах – только покраснение. 

При попадании внутрь вызывает рвоту 
и диарею. Очиток едкий ядовит для 
всех сельскохозяйственных животных, 
кроме коз. Сегодня выращивается как 
декоративное растение, выведено 
множество разнообразных сортов.

А очиток обыкновенный – совсем 
другое дело! Это растение, широко 
распространенное в Евразии и натура-
лизовавшееся во многих других регио-
нах планеты, не только культивируется 
как декоративное, но и чрезвычайно це-
нится за свои лекарственные свойства. 
Это  многолетнее растение высотой от 
20 до 60 см. Корневище укороченное, 
со скученными утолщенными клубне- 
образными и обычно многочисленными 
боковыми корнями. Стебли (обычно их 
несколько, но бывает и один) – крепкие, 
более-менее равномерно облиствен-
ные, у основания дугообразно загну-
тые, однолетние: зимой отмирают до 
основания, весной возобновляются 
из зимующих почек на корневищах. 
Листья мясистые, цельные, очеред-
ные, продолговато-эллиптические или 
широколанцетные, с округлой верхуш-
кой, густо расположенные, длиной от 3  
до 10 см. Нижние листья немного от-
личаются от средних и верхних. Цветки 
собраны в верхушечные многоцвет-
ковые соцветия, окраска венчика – 
темно-розовая, лиловая, малиновая. 
В европейской части России цветет 
с июня по сентябрь и также является 
ценным медоносом, плодоносит в 
августе-сентябре, плод – многоли-
стовка красной или розовой окраски, 
семена многочисленные, длиной менее 
1 мм, по форме близкие к эллипсу.

Очиток пурпурный – растение с 
огромным спектром лечебного дей-
ствия. По легенде, Илья Муромец 33 
года сидел на печи и не мог встать 
из-за болезни, от паралича ему помог 
избавиться сок очитка пурпурного. 
Считается, что до XIX века это расте-
ние использовалось в фармацевтике, 
а сегодня официальная медицина его 
не использует, зато народная имеет 
массу применений: корни и надземная 
часть скрипуна применяются в каче-
стве наружного ранозаживляющего 
лечебного средства, в том числе для 
лечения ожогов, бородавок и мозолей. 
Воду, «перегнанную через листья» (то 
есть настоянную на сырых истолчен-
ных листьях), называли «живой водой» 
и использовали для лечения гнойных 
ран, застарелых язв, ожогов, борода-
вок, мозолей, карбункулов, экзем и 
дерматитов. 

Очиток пурпурный используется 
при заболеваниях щитовидной же-
лезы, туберкулезе, бронхите, астме, 
воспалении легких, гриппе, ангине, 
стоматите, пародонтозе, доброкаче-
ственных и злокачественных опухолях, 
геморрое, ряде гинекологических 
заболеваний и аденоме простаты, 
эпилепсии. Он уменьшает возбуди-
мость нервной системы, успокаивает, 
повышает иммунитет, давление и по-
тенцию (для этого используют корень 
растения), является кровоостанавли-
вающим средством и антисептиком. 
Содержит легкоусвояемый кальций 
и помогает быстрее сращивать пере-
ломы, применяется при грибковых 
заболеваниях, увеличивает действие 
антибиотиков и нейтрализует их вред-
ное действие.

Это неприхотливое растение лег-
ко размножается, приживается и 
способно украсить любой участок. 
Тем более что у многих видов еще и 
выведено множество сортов, так что 
разнообразие на клумбах с очитками 
гарантировано.

Ирина САМАР

дары ПрирОды
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Астрологический 
прогноз на июнь

ОВЕН 21.03 – 20.04
Главный вопрос начала июня: от-

дыхать в семейном кругу или в одино-
честве? Вы предпочтете первое, даже 
если путешествие потребует значитель-
ных расходов. Благоприятные дни: 2, 11, 
13, 25; неблагоприятные: 1, 5, 21, 28.

ТЕЛЕЦ 21.04 – 21.05
Вас ждут многочисленные встречи, 

но, помимо приятных бесед, возможны 
и выяснения отношений. Вам придется 
выбирать форму общения. Благоприят-
ные дни: 3, 5, 20, 28; неблагоприятные: 
1, 9, 14, 25.

БЛИЗНЕЦЫ 22.05 – 21.06
В первой половине июня остерегай-

тесь романтических приключений, они 
могут иметь нежелательные послед-
ствия. Вторая половина месяца будет 
отмечена возрастанием жизненной 
энергии. Стоит засучить рукава и взять-
ся за новое дело. Благоприятные дни: 1, 
5, 15, 26; неблагоприятные: 3,10, 19, 28.

Р А К 22.06 – 22.07
Вам предстоит месяц активизации 

творческих способностей. Пропустив 
все впечатления через себя, вы будете 
полностью владеть ситуацией. Благо-
приятные дни: 1, 12, 25, 28; неблаго-
приятные: 3, 10, 2, 30.

Л Е В 23.07 – 23.08
Это время перемен и трансформа-

ций. Многие из вас будут вынуждены 
пересмотреть планы на будущее. Не по-
лагайтесь на волю случая. Действуйте 
энергично и целенаправленно. Благо-
приятные дни: 3, 8, 15, 28; неблагопри-
ятные: 2, 14, 22, 29.

Д Е В А 24.08 – 23.09
Активными действиями вы сможете 

добиться благоприятных перемен. В 
делах  вероятно участие и помощь се-
мьи. Выходные желательно проводить 
в спокойной, гармоничной обстановке. 
Благоприятные дни: 2, 11, 18, 29; не-
благоприятные: 1, 8, 10, 30.

В Е С Ы 24.09 – 23.10
Время новых идей и сокровенных 

знаний. Будьте осторожны при заклю-
чении финансовых сделок, ведении 
переговоров, выяснении отношений. 
Вашего внимания потребуют родствен-
ники. Благоприятные дни: 1, 18, 22, 28; 
неблагоприятные: 5, 13, 23, 30.

СКОРПИОН 24.10 – 22.11
Не исключена неудовлетворенность 

собой и другими. Необходимо на-
строиться на философское понимание 
событий и явлений, чтобы не быть по-
вергнутыми в депрессию. Благоприят-
ные дни: 3, 9, 17, 29; неблагоприятные: 
1, 7, 13, 25.

СТРЕЛЕЦ 23.11 – 21.12
В начале месяца избегайте кон-

фликтных ситуаций, сдержите свои 
эмоции, чтобы не допустить срывов в 
отношениях с близкими людьми. По-
святите вторую половину укреплению 
здоровья. Благоприятные дни: 2, 14, 
22, 27; неблагоприятные: 1, 12, 26, 30.

КОЗЕРОГ 22.12 – 20.01
В первой декаде месяца от вас по-

требуется предельная осторожность 
и предусмотрительность. Бурное вы-
ражение чувств может истощить вашу 
энергию. Благоприятные дни: 1, 13, 25, 
28; неблагоприятные: 2, 10, 19, 30.

ВОДОЛЕЙ 21.01 – 18.02
Уверенное продвижение к наме-

ченным целям хорошо бы дополнить 
проявлением интереса к новым и пер-
спективным делам. В решении важных 
вопросов положитесь на интуицию. 
Благоприятные дни: 5, 12, 24, 29; не-
благоприятные: 3, 11, 25, 30.

Р Ы Б Ы 19.02 – 20.03
Вас будет переполнять чувство неж-

ности и любви. Это время для обновле-
ния и омоложения. Возможно стечение 
счастливых обстоятельств, в результате 
которых ваше финансовое положение 
улучшится. Благоприятные дни: 1, 4, 24, 
30; неблагоприятные: 3, 8, 22, 28.

Психологическая помощь 
людям более 30 лет

WhatsApp +79042718531
https://vk.com/galasfera
https://vk.com/g.pshenichnikova
https://clck.ru/33cfbH

• Сумма разума на Земле не меня-
ется, а население все растет... ТРЕ-
ВОЖНИЗМ.

• Уверенность и надежду можно 
вселять, а можно и выселять. ВЫ-
БОРИЗМ.

• Чтобы гость быстрее ушел, по-
дай ему к чаю и ложечку для обуви. 
ХИТРИЗМ.

• Тридцать лет – лучший возраст для 
сорокалетней женщины. УТВЕРЖ-
ДИЗМ.

• Если ночами тебя грызет совесть, 
спи днем. СПАСИЗМ.

• Все люди – братья! Но не все – по 
разуму. ЖВАНЕЦКИЗМ. 

• Нынче даже каннибалы не едят лю-
дей после 18 часов. ДИЕТИЗМ. 

• Плохо, когда со мной НЕ ТА, но еще 
хуже, когда ТА НЕ со мной. ВЛЮБЛЕ-
НИЗМ.

• Совесть есть у ВСЕХ! Но пользуют-
ся ею не все... РАЗЪЯСНИЗМ.

на дОсУГе
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